Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение "Переборская основная общеобразовательная школа"

ПРИНЯТО

решением педагогического совета протокол от 28.06.2022г № 9

ПРИНЯТО

решением педагогического совета протокол от 30.08.22 № £

ОТЯНИЧП

решением педагогического совета протокол от N_2

ПРИНЯТО

решением педагогического совета протокол от N_2

ОТЯНИЧП

решением педагогического совета протокол от N_{Ω}

УТВЕРЖДАЮ

Пиректор О.Г.Л. Приказ от 30.06.2022г

О.Г.Лузина № 111

VIBIBIANA

Директор О.Г.Лузина Приказ оу 34.0822 № 133

YTBERЖДАЮ

Директор Приказ от О.Г.Лузина

No

УТВЕРЖДАЮ

Директор Приказ от О.Г.Лузина

No

УТВЕРЖДАЮ

Директор Приказ от О.Г.Лузина

 $N_{\underline{0}}$

ОСНОВНАЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА НАЧАЛЬНОГО ОБЩЕГО ОБРАЗОВАНИЯ

Срок реализации - 4 года

Оглавление

1. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ	
1.1. ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА	
1.2. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА ПРОГРАММЫ НАЧАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ	
1.3.ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА ПЛАНИРУЕМЫХ РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ ОСНОВН ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ	ЮЙ
1.4. СИСТЕМА ОЦЕНКИ ДОСТИЖЕНИЯ ПЛАНИРУЕМЫХ РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ	b
ПРОГРАММЫ НАЧАЛЬНОГО ОБЩЕГО ОБРАЗОВАНИЯ	
1.4.1. Общие положения	
1.4.2. Особенности оценки метапредметных и предметных результатов	7
1.4.3. Организация и содержание оценочных процедур	
2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ	11
2.1. РАБОЧИЕ ПРОГРАММЫ УЧЕБНЫХ ПРЕДМЕТОВ, УЧЕБНЫХ КУРСОВ (В ТОМ ЧИС	ЛЕ
ВНЕУРОЧНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ), УЧЕБНЫХ МОДУЛЕЙ	11
2.2 ПРОГРАММА ФОРМИРОВАНИЯ УНИВЕРСАЛЬНЫХ УЧЕБНЫХ ДЕЙСТВИЙ	13
2.2.1. Значение сформированных универсальных учебных действий для успешного обучения и развития	
младшего школьника	
2.2.2. Характеристика универсальных учебных действий	
2.2.3. Интеграция предметных и метапредметных требований как механизм конструирования современног	
процесса образования	
2.2.4. Место универсальных учебных действий в примерных рабочих программах	
2.3. РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ВОСПИТАНИЯ	
Пояснительная запискаРАЗДЕЛ І. ЦЕЛЕВОЙ	
1.1. Цель и задачи воспитания обучающихся	
1.2. Направления воспитания	
1.3. Целевые ориентиры результатов воспитания	
РАЗДЕЛ II. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ	13 21
2.1. Уклад общеобразовательной организации	
2.2. Виды, формы и содержание деятельности	
2.2. 1. Урочная деятельность	
2.2.2. Внеурочная деятельность	
2.2.3. Классное руководство	
2.2.4. Основные школьные дела	
2.2.5. Внешкольные мероприятия	
2.2.6. Организация предметно-пространственной среды	
2.2.7. Взаимодействие с родителями (законными представителями)	
2.2.8. Самоуправление	29
2.2.9. Профилактика и безопасность	
2.2.10. Социальное партнерство	
2.2.11. Профориентация	31
РАЗДЕЛ ІІІ. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ	32
3.1. Кадровое обеспечение	
3.2 Нормативно-методическое обеспечение	
3.3 Требования к условиям работы с обучающимися с особыми образовательными потребностями	33
3.4 Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции	
обучающихся	
3.5. Анализ воспитательного процесса	34
3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ	
3.1. УЧЕБНЫЙ ПЛАН НАЧАЛЬНОГО ОБЩЕГО ОБРАЗОВАНИЯ	36
3.2. КАЛЕНДАРНЫЙ УЧЕБНЫЙ ГРАФИК ОРГАНИЗАЦИИ, ОСУЩЕСТВЛЯЮЩЕЙ	
ОБРАЗОВАТЕЛЬНУЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ	
3.3.ПЛАН ВНЕУРОЧНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ	
3.4. КАЛЕНДАРНЫЙ ПЛАН ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ	45
3.5. СИСТЕМА УСЛОВИЙ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ НАЧАЛЬНОГО ОБЩЕГО	

ОБРАЗОВАНИЯ	50
3.5.1. Кадровые условия реализации основной образовательной программыначального общего образования	.50
3.5.2. Психолого-педагогические условия реализацииосновной образовательной программы начального	
общего образования	.52
3.5.3. Финансово-экономические условия реализации образовательной программы начального общего	
образования	.53
3.5.4. Информационно-методические условия реализации программы начального общего образования	.54
3.5.5. Материально-технические условия реализации основной образовательной программы	.57
3.5.6. Механизмы достижения целевых ориентировв системе условий	.58

1. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ 1.1. ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА

образовательная программа начального общего образования Муниципального бюджетного общеобразовательного учреждения "Переборская основная общеобразовательная школа" разработана на основе Федерального закона Российской Федерации от 29.12.2012 № 273 - ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» с изменениями и дополнениями; в соответствии с требованиями Федерального государственного образовательного стандарта основного образования (утвержден Приказом Министерства Просвещения России от 31.05.2021 № 286 утверждении федерального государственного образовательного стандарта основного общего образования» (Зарегистрировано в Минюсте России 05.07.2021 №64100); с учетом примерной образовательной программы основного общего образования (одобрена решением Федерального учебно - методического объединения по общему образованию, протокол от 18 марта 2022 г. № 1/22) (далее – ПООП HOO), электронный ресурс: http://fgosreestr.ru/.

В соответствии с Федеральным законом «Об образовании в Российской Федерации» начальное общее образование относится к основным образовательным программам (наряду с образовательной программой дошкольного образования и образовательной программой основного общего образования, статья 123акона) и характеризует первый этап школьного обучения. Образовательная программа понимается в Законе «Об образовании в Российской Федерации» как комплекс основных характеристик образования (объём, содержание, планируемые результаты) и организационно-педагогических условий, реализация которых обеспечивает успешность выполнения ФГОС каждого уровня образования.

Программа начального общего образования, которая создаётся образовательной организацией, является основным документом, регламентирующим образовательную деятельность образовательной организации в единстве урочной и внеурочной деятельности, при учёте правильного соотношения обязательной части программы и части, формируемой участниками образовательного процесса.

Целями реализации программы начального общего образования являются:

- 1. Обеспечение успешной реализации конституционного права каждого гражданина РФ, достигшего возраста 6,5—7 лет, на получение качественного образования, включающего обучение, развитие и воспитание каждого обучающегося.
- 2. Организация учебного процесса с учётом целей, содержания и планируемых результатов начального общего образования, отражённых в обновленном ФГОС НОО.
- 3. Создание условий для свободного развития каждого младшего школьника с учётом его потребностей, возможностей и стремления к самореализаци.
- 4. Возможность для коллектива образовательной организации проявить своё педагогическое мастерство, обогатить опыт деятельности, активно участвовать в создании и утверждении традиций школьного коллектива.

Достижение поставленных целей предусматривает решение следующих основных задач:

- 1) формирование общей культуры, духовно-нравственное, гражданское, социальное, личностное и интеллектуальное развитие, развитие творческих способностей, сохранение и укрепление здоровья; обеспечение планируемых результатов по освоению выпускником целевых установок, приобретению знаний, умений, навыков, компетенций и компетентностей, определяемых личностными, семейными, общественными, государственными потребностями и возможностями обучающегося младшего школьного возраста, индивидуальными особенностями его развития и состояния здоровья;
- 2) становление и развитие личности в ее индивидуальности, самобытности, уникальности и неповторимости;
- 3) обеспечение преемственности начального общего и основного общего образования; достижение планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования всеми обучающимися, в том числе детьми с ограниченными возможностями здоровья (далее дети с OB3);
- 4) обеспечение доступности получения качественного начального общего образования; выявление и развитие способностей обучающихся, в том числе лиц, проявивших выдающиеся способности, через систему клубов, секций, студий и кружков, организацию общественно полезной деятельности; организация интеллектуальных и творческих соревнований, научно-технического творчества и проектно-исследовательской деятельности;
- 5) участие обучающихся, их родителей (законных представителей), педагогических работников и общественности в проектировании и развитии внутришкольной социальной среды;
- 6) использование в образовательной деятельности современных образовательных технологий деятельностного типа;
 - 7) предоставление обучающимся возможности для эффективной самостоятельной работы;
- 8) включение обучающихся в процессы познания и преобразования внешкольной социальной среды (населенного пункта, района, города).

Создавая программу начального общего образования, образовательная организация учитывает следующие принципы её формирования.

Принцип учёта ФГОС НОО: программа начального общего образования базируется на требованиях,

предъявляемых ФГОС НОО к целям, содержанию, планируемым результатам и условиям обучения в начальной школе: учитывается также ПООП НОО.

Принцип учёта языка обучения: с учётом условий функционирования образовательной организации программа характеризует право получения образования на родном языке из числа языков народов $P\Phi$ и отражает механизмы реализации данного принципа в учебных планах, а также планах внеурочной деятельности.

Принцип учёта ведущей деятельности младшего школьника: программа обеспечивает конструирование учебного процесса в структуре учебной деятельности, предусматривает механизмы формирования всех компонентов учебной деятельности (мотив, цель, учебная задача, учебные операции, контроль и самоконтроль).

Принцип индивидуализации обучения: программа предусматривает возможность и механизмы разработки индивидуальных программ и учебных планов для обучения детей с особыми способностями, потребностями и интересами. При этом учитываются запросы родителей (законных представителей) обучающегося.

Принцип преемственности и перспективности: программа должна обеспечивать связь и динамику в формировании знаний, умений и способов деятельности между этапами начального образования, а также успешную адаптацию обучающихсяк обучению в основной школе, единые подходы между их обучением и развитием на начальном и основном этапах школьного обучения.

Принцип интеграции обучения и воспитания: программапредусматривает связь урочной и внеурочной деятельности, разработку разных мероприятий, направленных на обогащение знаний, воспитание чувств и познавательных интересов обучающихся, нравственно-ценностного отношения к действительности.

Принцип здоровьесбережения: при организации образовательной деятельности по программе начального общего образования не допускается использование технологий, которые могут нанести вред физическому и психическому здоровью обучающихся, приоритет использования здоровьесберегающих педагогических технологий. Объём учебной нагрузки, организация всех учебных и внеучебных мероприятий должны соответствовать требованиям действующих санитарных правил и гигиенических нормативов.

В программе определяются основные механизмы её реализации, наиболее целесообразные с учётом традиций коллектива образовательной организации, потенциала педагогических кадров и контингента обучающихся. Среди механизмов, которые возможно использовать в начальной школе, следует отметить: организацию внеурочной деятельности с разработкой учебных курсов, факультативов, различных форм совместной познавательной деятельности (конкурсы, диспуты, интеллектуальные марафоны и т. п.). Положительные результаты даёт привлечение к образовательной деятельности школы организаций культуры (к примеру, музеев, библиотек, стадионов), художественных и театральных студий. Эффективным механизмом реализации программ является использование индивидуальных программ и учебных планов для отдельных обучающихся или небольших групп.

1.2. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА ПРОГРАММЫ НАЧАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

Основная общеобразовательная программа начального общего образования является стратегическим документом МБОУ "Переборская основная общеобразовательная школа", выполнение которого обеспечивает успешность организации образовательной деятельности, т. е. гарантию реализации статьи 12 Федерального закона «Об образовании в Российской Федерации». В соответствии с законодательными актами образовательная организация самостоятельно определяет технологии обучения, формы его организации (включая модульные курсы), а также систему оценивания с соблюдением принципа здоровьесберегающего обучения.

Программа строится с учётом психологических особенностей обучающегося младшего школьного возраста. Наиболее адаптивным сроком обучения в начальной школе, установленным в РФ, является 4 года. Общее число учебных часов не может составлять менее 2954 ч и более 3190 ч. Соблюдение этих требований ФГОС НОО связано с необходимостью оберегать обучающихся от перегрузок, утомления, отрицательного влияния обучения на здоровье. При создании программы начального образования следует особо учитывать статус ребёнка младшего школьного возраста. В первый класс приходят дети с разным уровнем готовности к обучению, у многих не сформирована произвольная деятельность, они с трудом принимают требования учителя, часто отвлекаются, быстро устают. Желание учиться поддерживается школьными успехами, но неудачи быстро разрушают познавательные мотивы. Всё это побуждает учителя особенно бережно относиться к младшим школьникам, оказывать помощь и поддержку, помогать адаптироваться к новой — учебной деятельности, которая становится ведущей в этом возрасте.

Разные виды индивидуально-дифференцированного подхода характеризуются в программе начального общего образования, причём внимание учителя уделяется каждому обучающемуся, независимо от уровня его успешности. С учётом темпа обучаемости, уровня интеллектуального развития, особенностей познавательных психических процессов педагог оказывает поддержку каждому учащемуся.

В исключительных случаях образовательная организация может с учётом особых успехов обучающихся, высокого темпа обучаемости или особых условий развития ребёнка сократить срок обучения в

начальной школе. В этом случае обучение осуществляется по индивидуально разработанным учебным планам.

1.3.ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА ПЛАНИРУЕМЫХ РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ ОСНОВНОЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Всё наполнение программы начального общего образования (содержание и планируемые результаты обучения, условия организации образовательной среды) подчиняется современным целям начального образования, которые представлены во ФГОС как система личностных, метапредметных и предметных достижений обучающегося.

<u>Личностные результаты</u> включают ценностные отношения обучающегося к окружающему миру, другим людям, а также к самому себе как субъекту учебно-познавательной деятельности (осознание её социальной значимости, ответственность, установка на принятие учебной задачи и др.).

<u>Метапредметные результаты</u> характеризуют уровень сформированности познавательных, коммуникативных и регулятивных универсальных действий, которые обеспечивают успешность изучения учебных предметов, а также становление способности к самообразованию и саморазвитию. В результате освоения содержания различных предметов, курсов, модулей обучающиеся овладевают рядом междисциплинарных понятий, а также различными знаково-символическими средствами, которые помогают обучающимся применять знания как в типовых, так и в новых, нестандартных учебных ситуациях.

<u>Предметные результаты</u> включают освоенный обучающимися в ходе изучения учебного предмета опыт деятельности, специфической для данной предметной области, по получению нового знания, его преобразованию и применению.

При определении подходов к контрольно-оценочной деятельности младших школьников учитываются формы и виды контроля, а также требования к объёму и числу проводимых контрольных, проверочных и диагностических работ. Ориентиром в этом направлении служат «Рекомендации для системы общего образования по основным подходам к формированию графика проведения оценочных процедур в общеобразовательных организациях», подготовленные в 2021 г. Федеральной службой по надзору в сфере образования и науки РФ.

Планируемые результаты освоения ООП НОО уточняют и конкретизируют общее понимание личностных, метапредметных и предметных езультатов, обозначенных во ФГОС НОО, как с позиций организации их достижения в образовательной деятельности, так и с позиций оценки этих результатов.

1.4. СИСТЕМА ОЦЕНКИ ДОСТИЖЕНИЯ ПЛАНИРУЕМЫХ РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ ПРОГРАММЫ НАЧАЛЬНОГО ОБЩЕГО ОБРАЗОВАНИЯ

1.4.1. Общие положения

В ФГОС НОО является основой объективной оценки соответствия установленным требованиям образовательной деятельности и подготовки обучающихся, освоивших программу начального общего образования». ФГОС задаёт основные требования к образовательным результатам и средствам оценки их достижения. Система оценки достижения планируемых результатов (далее — система оценки) является частью управления качеством образования в МБОУ «Переборская ООШ» и служит основой при разработке «Положения об оценке образовательных достижений обучающихся».

Система оценки призвана способствовать поддержанию единства всей системы образования, обеспечению преемственности в системе непрерывного образования. Ее основными функциями являются ориентация образовательного процесса на достижение планируемых результатов освоения основной образовательной программы основного общего образования и обеспечение эффективной «обратной связи», позволяющей осуществлять управление образовательным процессом.

Основными направлениями и целями оценочной деятельности в образовательной организации являются:

- 1) оценка образовательных достижений обучающихся на различных этапах обучения как основа их промежуточной и итоговой аттестации, а также основа процедур внутреннего мониторинга образовательной организации, мониторинговых исследований муниципального, регионального и федерального уровней;
- 2) оценка результатов деятельности педагогических кадров как основа аттестационных процедур;
- 3) оценка результатов деятельности образовательной организации как основа аккредитационных процедур.

Основным объектом системы оценки, её содержательной и критериальной базой выступают требования ФГОС, которые конкретизируются в планируемых результатах освоения обучающимися основной образовательной программы образовательной организации.

Система оценки включает процедуры внутренней и внешней оценки.

Внутренняя оценка включает:

1) стартовую педагогическую диагностику;

- 2) текущую и тематическую оценку;
- 3) портфолио;
- 4) психолого-педагогическое наблюдение;
- 5) внутришкольный мониторинг образовательных достижений.
- 6) промежуточную аттестацию обучающихся.

К внешним процедурам относятся:

- 1) независимая оценка качества образования;
- 2) мониторинговые исследования муниципального, регионального и федерального уровней.

В соответствии с ФГОС НОО система оценки образовательной организации реализует системнодеятельностный, уровневый и комплексный подходы к оценке образовательных достижений. Системнодеятельностный подход к оценке образовательных достижений проявляется в оценке способности обучающихся к решению учебно-познавательных и учебно-практических задач, а также в оценке уровня функциональной грамотности обучающихся. Он обеспечивается содержанием и критериями оценки, в качестве которых выступают планируемые результаты обучения, выраженные в деятельностной форме.

Уровневый подход служит важнейшей основой для организации индивидуальной работы с обучающимися. Он реализуется как по отношению к содержанию оценки, так и к представлению и интерпретации результатов измерений.

Уровневый подход реализуется за счёт фиксации различных уровней достижения обучающимися планируемых результатовбазового уровня и уровней выше и ниже базового. Достижение базового уровня свидетельствует о способности обучающихся решать типовые учебные задачи, целенаправленно отрабатываемые со всеми обучающимися в ходе учебного процесса. Овладение базовым уровнем является границей, отделяющей знание от незнания, выступает достаточным для продолжения обучения и усвоения последующего материала.

Комплексный подход к оценке образовательных достижений реализуется путём:

- 1) оценки предметных и метапредметных результатов;
- 2) использования комплекса оценочных процедур (стартовой, текущей, тематической, промежуточной) как основы для оценки динамики индивидуальных образовательных достижений обучающихся и для итоговой оценки; использования контекстной информации (об особенностях обучающихся, условиях и процессе обучения и др.) для интерпретации полученных результатов в целях управления качеством образования;
- 3) использования разнообразных методов и форм оценки, взаимно дополняющих друг друга: стандартизированных устных и письменных работ, проектов, практических (в том числе исследовательских) и творческих работ;
- 4) использования форм работы, обеспечивающих возможность включения младших школьников в самостоятельную оценочную деятельность (самоанализ, самооценка, взаимооценка);
- 5) использования мониторинга динамических показателей освоения умений и знаний, в том числе формируемых с использованием информационно-коммуникативных (цифровых) технологий ¹.

1.4.2. Особенности оценки метапредметных и предметных результатов Особенности оценки метапредметных результатов

Оценка метапредметных результатов представляет собой оценку достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы, которые представлены в программе формирования универсальных учебных действий обучающихсяи отражают совокупность познавательных, коммуникативных и регулятивных универсальных учебных действий.

Формирование метапредметных результатов обеспечивается за счёт всех учебных предметов и внеурочной деятельности.

Оценка метапредметных результатов проводится с целью определения сформированности:

- 1) универсальных учебных познавательных действий;
- 2) универсальных учебных коммуникативных действий;
- 3) универсальных учебных регулятивных действий.

Овладение универсальными учебными <u>познавательными</u> действиями согласно ФГОС НОО предполагает формирование и оценку у обучающихся следующих групп умений:

- базовые логические действия:
- 1) сравнивать объекты, устанавливать основания для сравнения, устанавливать аналогии;
- 2) объединять части объекта (объекты) по определённому признаку;
- 3) определять существенный признак для классификации, классифицировать предложенные объекты;
- 4) находить закономерности и противоречия в рассматриваемых фактах, данных и наблюдениях на основе предложенного педагогическим работником алгоритма;
- 5) выявлять недостаток информации для решения учебной (практической) задачи на основе предложенного алгоритма;

¹ Описание системы универсальных действий для каждого предмета приводится в разделе «Программа формирования универсальных учебных действий» настоящей Примерной основной образовательной программы.

- 6) устанавливать причинно-следственные связи в ситуациях, поддающихся непосредственному наблюдению или знакомых по опыту, делать выводы;
 - базовые исследовательские действия:
- 1) определять разрыв между реальным и желательным состоянием объекта (ситуации) на основе предложенных педагогическим работником вопросов;
- 2) с помощью педагогического работника формулировать цель, планировать изменения объекта, ситуации;
- 3) сравнивать несколько вариантов решения задачи, выбирать наиболее подходящий (на основе предложенных критериев);
- 4) проводить по предложенному плану опыт, несложное исследование по установлению особенностей объекта изучения и связей между объектами (часть целое, причина следствие);
- 5) формулировать выводы и подкреплять их доказательствами на основе результатов проведённого наблюдения (опыта, измерения, классификации, сравнения, исследования);
- 6) прогнозировать возможное развитие процессов, событий и их последствия в аналогичных или сходных ситуациях;

<u>- работа с информацией:</u>

- 1) выбирать источник получения информации;
- 2) согласно заданному алгоритму находить в предложенном источнике информацию, представленную в явном виде;
- 3) распознавать достоверную и недостоверную информацию самостоятельно или на основании предложенного педагогическим работником способа её проверки;
- 4) соблюдать с помощью взрослых (педагогических работников, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся) элементарные правила информационной безопасности при поиске информации в Интернете;
- 5) анализировать и создавать текстовую, видео-, графическую, звуковую информацию в соответствии с учебной задачей;
 - 6) самостоятельно создавать схемы, таблицы для представления информации.

Овладение универсальными учебными коммуникативными действиями согласно ФГОС НОО предполагает формирование и оценку у обучающихся следующих групп умений:

- общение:

- 1) воспринимать и формулировать суждения, выражать эмоции в соответствии с целями и условиями общения в знакомой среде;
- 2) проявлять уважительное отношение к собеседнику, соблюдать правила ведения диалога и дискуссии;
 - 3) признавать возможность существования разных точек зрения;
 - 4) корректно и аргументированно высказывать своё мнение;
 - 5) строить речевое высказывание в соответствии с поставленной задачей;
 - 6) создавать устные и письменные тексты (описание, рассуждение, повествование);
 - 7) готовить небольшие публичные выступления;
 - 8) подбирать иллюстративный материал (рисунки, фото, плакаты) к тексту выступления;

- совместная деятельность:

- 1) формулировать краткосрочные и долгосрочные цели (индивидуальные с учётом участия в коллективных задачах) в стандартной (типовой) ситуации на основе предложенного формата планирования, распределения промежуточных шагов и сроков;
- 2) принимать цель совместной деятельности, коллективно строить действия по её достижению: распределять роли, договариваться, обсуждать процесс и результат совместной работы;
 - 3) проявлять готовность руководить, выполнять поручения,подчиняться;
 - 4) ответственно выполнять свою часть работы;
 - 5) оценивать свой вклад в общий результат;
 - 6) выполнять совместные проектные задания с опорой на предложенные образцы.

Овладение универсальными учебными *регулятивными* действиями согласно ФГОС НОО предполагает формирование и оценку у обучающихся следующих групп умений:

- самоорганизация:

1)

- 1) планировать действия по решению учебной задачи для получения результата;
- 2) выстраивать последовательность выбранных действий; самоконтроль:
 - устанавливать причины успеха/неудач в учебной деятельности;
- 2) корректировать свои учебные действия для преодоления ошибок.

Оценка достижения метапредметных результатов осуществляется администрацией МБОУ «Переборская ООШ» в ходе внутришкольного мониторинга.

Содержание и периодичность внутришкольного мониторинга устанавливается решением педагогического совета. Инструментарий строится на межпредметной основе и включает

диагностические материалы по оценке читательской, математической и естественно-научной грамотности, сформированности регулятивных, коммуникативных и познавательных учебных действий.

Грамотность	Класс	Инструментарий		
Читательская	2	Промежуточная аттестация по литературе		
Математическая	1 - 4	Промежуточная аттестация по математике. Работа обязательно		
		включает в себя одну задачу по математической грамотности		

Метапредметные результаты прописываются в Рабочих программах по предмету. В течение года педагог выстраивает работу по формированию и оцениванию определенных результатов.

Особенности оценки предметных результатов

Оценка предметных результатов представляет собой оценку достижения обучающимися планируемых результатов по отдельным предметам.

Основным **предметом** оценки в соответствии с требованиями ФГОС НОО является способность к решению учебно-познавательных и учебно-практических задач, основанных на изучаемом учебном материале и способах действий, в том числе метапредметных (познавательных, регулятивных, коммуникативных) действий.

Для оценки предметных результатов предлагаются следующие критерии: *знание и понимание*, *применение*, *функциональность*.

Обобщённый критерий **«знание и понимание»** включает знание и понимание роли изучаемой области знания/вида деятельности в различных контекстах, знание и понимание терминологии, понятий и идей, а также процедурных знаний или алгоритмов.

Обобщённый критерий «применение» включает:

- использование изучаемого материала при решении учебных задач, различающихся сложностью предметного содержания, сочетанием универсальных познавательных действий и операций, степенью проработанности в учебном процессе;
- использование специфических для предмета способов действий и видов деятельности по получению нового знания, его интерпретации, применению и преобразованию при решении учебных задач/проблем, в том числе в ходе поисковой деятельности, учебно-исследовательской и учебно-проектной деятельности.

Обобщённый критерий «функциональность» включает осознанное использование приобретённых знаний и способов действий при решении внеучебных проблем, различающихся сложностью предметного содержания, читательских умений, контекста, а также сочетанием когнитивных операций.

Оценка предметных результатов ведётся каждым педагогическим работником в ходе процедур текущей, тематической, промежуточной и итоговой оценки, а также администрацией МБОУ "Переборская ООШ" в ходе внутришкольного мониторинга.

Особенности оценки по отдельному предмету фиксируются в приложении к образовательной программе, которая утверждается педагогическим советом образовательной организации и доводится до сведения обучающихся и их родителей (законных представителей).

1.4.3. Организация и содержание оценочных процедур

Стартовая педагогическая диагностика представляет собой процедуру оценки готовности к обучению на данном уровне образования. Проводится администрацией МБОУ "ПеОШ" в начале 1 класса и выступает как основа (точка отсчёта) для оценки динамики образовательных достижений. Объектом оценки является сформированность предпосылок учебной деятельности, готовность к овладению чтением, грамотой и счётом.

Текущая оценка представляет собой процедуру оценки индивидуального продвижения в освоении программы учебного предмета. Текущая оценка является **формирующей**, т. е. поддерживающей и направляющей усилия обучающегося, включающей его в самостоятельную оценочную деятельность, и **диагностической**, способствующей выявлению и осознанию педагогическим работником и обучающимся существующих проблем в обучении.

Объектом текущей оценки являются тематические планируемые результаты, этапы освоения которых зафиксированы в тематическом планировании. В текущей оценке используетсявесь арсенал форм и методов проверки (устные и письменные опросы, практические работы, творческие работы, индивидуальные и групповые формы, само- и взаимооценка, рефлексия, листы продвижения и др.) с учётом особенностей учебного предмета и особенностей контрольно-оценочной деятельности педагогического работника. Результаты текущей оценки являются основой для индивидуализации учебного процесса.

По предметам, вводимым МБОУ «Переборская ООШ» самостоятельно, тематические планируемые результаты устанавливаются самой образовательной организацией. Тематическая оценка может вестись как в ходе изучения темы, так и в конце её изучения. Оценочные процедуры подбираются так, чтобы они предусматривали возможность оценки достижения всей совокупности тематических планируемых результатов и каждого из них. Результаты тематической оценки являются основанием для коррекции

учебного процесса и его индивидуализации.

Портфолио представляет собой процедуру оценки динамики учебной и творческой активности обучающегося, направленности, широты или избирательности интересов, выраженности проявлений творческой инициативы, а также уровня высших достижений, демонстрируемых данным обучающимся. В портфолио включаются как работы обучающегося (в том числе фотографии, видеоматериалы и т. п.), так и отзывы на эти работы (например, наградные листы, дипломы, сертификаты участия, рецензии и др.). Отбор работ и отзывов для портфолио ведётся самим обучающимся совместно с классным руководителем и при участии семьи. Включение каких-либо материалов в портфолио без согласия обучающегося не допускается. Портфолио в части подборки документов формируется в электронном или бумажном виде в течение всех лет обучения в начальной школе. Результаты, представленные в портфолио, используются при выработке рекомендаций по выбору индивидуальной образовательной траектории и могут отражаться в характеристике.

Внутришкольный мониторинг представляет собой процедуры:

- оценки уровня достижения предметных и метапредметных результатов;
- оценки уровня функциональной грамотности;
- оценки уровня профессионального мастерства учителя, осуществляемого на основе административных проверочных работ, анализа посещенных уроков, анализа качества учебных заданий, предлагаемых учителем обучающимся.

Содержание и периодичность внутришкольного мониторинга устанавливается решением педагогического совета. Результаты внутришкольного мониторинга являются основанием для рекомендаций как для текущей коррекции учебного процесса и его индивидуализации, так и для повышения квалификации учителя. Результаты внутришкольного мониторинга в части оценки уровня достижений учащихся обобщаются и отражаются в их характеристиках.

Промежуточная аттестация представляет собой процедуру аттестации обучающихся, которая начиная со второго класса, проводится в конце учебного года по каждому изучаемому предмету. Промежуточная аттестация проводится на основе результатов накопленной оценки и результатов выполнения тематических проверочных работ и фиксируется в документе об образовании (дневнике).

Промежуточная оценка, фиксирующая достижение предметных планируемых результатов и универсальных учебных действий, является основанием для перевода в следующий класс. Порядок проведения промежуточной аттестации регламентируется Федеральным законом «Об образовании в Российской Федерации» (ст. 58) и иными нормативными актами.

Итоговая оценка является процедурой внутренней оценки образовательной организации и складывается из результатов накопленной оценки и итоговой работы по предмету.

Предметом итоговой оценки является способность обучающихся решать учебно-познавательные и учебно-практические задачи, построенные на основном содержании предмета с учётом формируемых метапредметных действий.

Характеристика готовится на основании:

- 1) объективных показателей образовательных достижений обучающегося на уровне начального общего образования;
 - 2) портфолио выпускника;
- 3) экспертных оценок классного руководителя и педагогических работников, обучавших данного выпускника на уровне начального общего образования.

В характеристике выпускника:

- отмечаются образовательные достижения обучающегося по достижению личностных, метапредметных и предметных результатов.

2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ

2.1. РАБОЧИЕ ПРОГРАММЫ УЧЕБНЫХ ПРЕДМЕТОВ, УЧЕБНЫХ КУРСОВ (В ТОМ ЧИСЛЕ ВНЕУРОЧНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ), УЧЕБНЫХ МОДУЛЕЙ.

В соответствии с п.32.1. ФГОС НОО структура рабочих программ учебных предметов, учебных курсов (в том числе внеурочной деятельности), учебных модулей должны включать:

- содержание учебного предмета, учебного курса (в том числе внеурочной деятельности), учебного модуля;
- планируемые результаты освоения учебного предмета, учебного курса (в том числе внеурочной деятельности), учебного модуля;
- тематическое планирование с указанием количества академических часов, отводимых на освоение каждой темы учебного предмета, учебного курса (в том числе внеурочной деятельности), учебного модуля и возможность использования по этой теме электронных (цифровых) образовательных ресурсов, являющихся учебно-методическими материалами (мультимедийные программы, электронные учебники и задачники, электронные библиотеки, виртуальные лаборатории, игровые программы, коллекции цифровых образовательных ресурсов), используемыми для обучения и воспитания различных групп пользователей, представленными в электронном (цифровом) виде и реализующими дидактические возможности ИКТ, содержание которых соответствует законодательству об образовании.

Рабочие программы учебных курсов внеурочной деятельности содержат также указание на форму проведения занятий.

Рабочие программы учебных предметов, учебных курсов (в том числе внеурочной деятельности), учебных модулей формируются с учетом рабочей программы воспитания.

Рабочие программы учебных предметов, учебных курсов (в том числе внеурочной деятельности), учебных модулей МБОУ «ПеОШ», представленные в данной ООП НОО содержат 4 пункта в соответствии с Положением о рабочей программе по учебному предмету, курсу, модулю педагога, реализующего обновленный ФГОС НОО и ООО:

- 1. пояснительную записку(в пояснительной записке отражена связь рабочей программы с рабочей программой воспитания МБОУ «ПеОШ»);
- 2. содержание учебного предмета, учебного курса (в том числе внеурочной деятельности), учебного модуля;
- 3. планируемые результаты освоения учебного предмета, учебного курса (в том числе внеурочной деятельности), учебного модуля;
- 4. тематическое планирование с указанием количества академических часов, отводимых на освоение каждой темы учебного предмета, учебного курса (в том числе внеурочной деятельности), учебного модуля и возможность использования по этой теме электронных (цифровых) образовательных ресурсов, являющихся учебно-методическими материалами (мультимедийные программы, электронные учебники и задачники, электронные библиотеки, виртуальные лаборатории, игровые программы, коллекции цифровых образовательных ресурсов), используемыми для обучения и воспитания различных групппользователей, представленными в электронном (цифровом) виде и реализующими дидактические возможности ИКТ, содержание которых соответствует законодательству об образовании.В тематическом планировании рабочей программы курса внеурочной деятельности указана форма проведения занятий.

Рабочие программы учебных предметов, учебных курсов (в том числе внеурочной деятельности), учебных модулей представлены в **Приложение 1** к данной ООП НОО и размещаются на официальном сайте образовательной организации в разделе "Сведения об образовательной организации"/"Образование"/"Образовательная программа"..

. Перечень рабочих программ учебных предметов обязательной части ООП НОО

- 1. Русский язык
- 2. Литературное чтение
- 3. Иностранный язык (немецкий)
- 4. Математика
- 5. Окружающий мир
- 6. Основы религиозных культур и светской этики (Модуль «Православная культура», модуль «Основы светской этики»)
 - 7. Изобразительное искусство
 - 8. Музыка
 - 9. Технология
 - 10. Физическая культура

Перечень рабочих программ учебных курсов, учебных модулей части учебного плана, формируемых участниками образовательных отношений

- 1. Функциональная грамотность
- 2. Учимся создавать проект

Перечень рабочих программ учебных курсов внеурочной деятельности

- 1. Спортландия
- 2. Черлидинг
- 3. Основы здорового питания
- 4. Школа чемпионов
- 5. Нескучная наука
- 6. Я-путешественник
- 7. Разговоры о важном
- 8. Календарь полезных дел
- 9. Азбука православия
- 10. Тропинка к своему Я
- 11. Финансовая грамотность
- 12. Событие
- 13. Умелые руки
- 14. Мультстудия
- 15. Творческая мастерская
- 16. В мире прекрасного
- 17. В мире цифры
- 18. Креатив бой
- 19. Учимся для жизни
- 20. Я-грамотей
- 21. Робототехника

2.2 ПРОГРАММА ФОРМИРОВАНИЯ УНИВЕРСАЛЬНЫХ УЧЕБНЫХ ДЕЙСТВИЙ

2.2.1. Значение сформированных универсальных учебных действий для успешного обучения и развития младшего школьника

Формирование УУД у обучающихся начальной школы оказывает, положительное влияние:

- 1) во-первых, на успешное овладение младшими школьникамивсеми учебными предметами;
- 2) во-вторых, на развитие психологических новообразований этого возраста, обеспечивающих становление способности к применению полученных знаний и к самообразованию обучающегося;
 - 1) в-третьих, на расширение и углубление познавательных интересов обучающихся;
- 2) в-четвёртых, на успешное овладение младшими школьниками начальными навыками работы с развивающими сертифицированными обучающими и игровыми цифровыми ресурсами;
- 3) в-пятых, на успешное овладение младшими школьниками начальными сведениями об информационной безопасности при работе с обучающими и игровыми цифровыми ресурсами.

Всё это является предпосылками и показателями статуса обучающегося в начальной школе как субъекта учебной деятельности и образовательных отношений в современных условиях цифровой трансформации образования.

Реализация цели развития младших школьников как приоритетной для первого этапа школьного образования возможна, если устанавливаются связь и взаимодействие между освоением предметного содержания обучения и достижениями обучающегося в области метапредметных результатов. Это взаимодействие проявляется в следующем:

- 1) предметные знания, умения и способы деятельности являются содержательной основой становления УУД;
- 2) развивающиеся УУД обеспечивают протекание учебного процесса как активной инициативной поисково-исследовательской деятельности на основе применения различных интеллектуальных процессов, прежде всего теоретического мышления, связной речи и воображения, в том числе в условиях дистанционного обучения (в условиях неконтактного информационного взаимодействия с субъектами образовательного процесса);
- 3) под влиянием УУД складывается новый стиль познавательной деятельности: универсальность как качественная характеристика любого учебного действия и составляющих его операций позволяет обучающемуся использовать освоенные способы действий на любом предметном содержании, в том числе представленного в виде экранных (виртуальных) моделей изучаемых объектов, сюжетов, процессов, что положительно отражается на качестве изучения учебных предметов;
- 4) построение учебного процесса с учётом реализации цели формирования УУД способствует снижению доли репродуктивного обучения, создающего риски, которые нарушают успешность развития обучающегося и формирует способности к вариативному восприятию предметного содержания в условиях реального и виртуального представления экранных (виртуальных) моделей изучаемых объектов, сюжетов, процессов.

ФГОС выделяет три группы универсальных учебных действий как наиболее значимых феноменов психического развития обучающихся вообще и младшего школьника в частности: познавательные, коммуникативные и регулятивные УУД.

2.2.2. Характеристика универсальных учебных действий

Познавательные универсальные учебные действия представляют совокупность операций, участвующих в учебно-познавательной деятельности. К ним относятся:

- 1) методы познания окружающего мира, в том числе представленного (на экране) в виде виртуального отображения реальной действительности (наблюдение, элементарные опыты и эксперименты; измерения и др.);
 - 2) логические операции (сравнение, анализ, обобщение, классификация, сериация);
- 3) работа с информацией, представленной в разном виде и формах, в том числе графических (таблицы, диаграммы, инфограммы, схемы), аудио- и видеоформатах (возможно на экране).

Познавательные универсальные учебные действия становятся предпосылкой формирования способности младшего школьника к самообразованию и саморазвитию.

Коммуникативные универсальные учебные действия являются основанием для формирования готовности младшего школьника к информационному взаимодействию с окружающим миром: средой обитания, членами многонационального поликультурного общества разного возраста, представителями разных социальных групп, в том числе представленного (на экране) в виде виртуального отображения реальной действительности, и даже с самим собой. Коммуникативные универсальные учебные действия целесообразно формировать в цифровой образовательной среде класса, школы. В соответствии с ФГОС НОО коммуникативные УУД характеризуются четырьмя группами учебных операций, обеспечивающих:

- 1) смысловое чтение текстов разных жанров, типов, назначений; аналитическую текстовую деятельность с ними;
- 2) успешное участие обучающегося в диалогическом взаимодействии с субъектами образовательных отношений (знание и соблюдение правил учебного диалога), в том числе в условиях

использования технологий неконтактного информационного взаимодействия;

- 3) успешную продуктивно-творческую деятельность (самостоятельное создание текстов разного типа описания, рассуждения, повествования), создание и видоизменение экранных (виртуальных) объектов учебного, художественного, бытового назначения (самостоятельный поиск, реконструкция, динамическое представление);
- 4) результативное взаимодействие с участниками совместной деятельности (высказывание собственного мнения, учёт суждений других собеседников, умение договариваться, уступать, вырабатывать общую точку зрения), в том числе в условиях использования технологий неконтактного информационного взаимодействия.

Регулятивные универсальные учебные действия есть совокупность учебных операций, обеспечивающих становление рефлексивных качеств субъекта учебной деятельности (в начальной школе их формирование осуществляется на пропедевтическом уровне). В соответствии с ФГОС НОО выделяются шесть групп операций:

- 1) принимать и удерживать учебную задачу;
- 2) планировать её решение;
- 3) контролировать полученный результат деятельности;
- 4) контролировать процесс деятельности, его соответствиевыбранному способу;
- 5) предвидеть (прогнозировать) трудности и ошибки при решении данной учебной задачи;
- 6) корректировать при необходимости процесс деятельности. Важной составляющей регулятивных универсальных действий являются операции, определяющие способность обучающегося к волевым усилиям в процессе коллективной/совместной деятельности, к мирному самостоятельному предупреждению и преодолению конфликтов, в том числе в условиях использования технологий неконтактного информационного взаимодействия.

Способность к результативной совместной деятельности строится на двух феноменах, участие которых обеспечивает её успешность:

- 1) знание и применение коммуникативных форм взаимодействия (договариваться, рассуждать, находить компромиссные решения), в том числе в условиях использования технологий неконтактного информационного взаимодействия;
- 2) волевые регулятивные умения (подчиняться, уступать, объективно оценивать вклад свой и других в результат общего труда и др.).

2.2.3. Интеграция предметных и метапредметных требований как механизм конструирования современного процесса образования

Согласно теории развивающего обучения (Л. С. Выготский, Д. Б. Эльконин, П. Я. Гальперин, В. В. Давыдов и их последователи), критериями успешного психического развития ребёнка являются появившиеся в результате обучения на этом уровне образования психологические новообразования. Среди них для младшего школьника принципиально важны: осознанное овладение научными терминами и понятиями изучаемой науки; способность к использованию и/или самостоятельному построению алгоритма решения учебной задачи; определённый уровень сформированности универсальных учебных действий. Поскольку образование протекает в рамках изучения конкретных учебных предметов (курсов, модулей), то необходимо определение вклада каждого из них в становление универсальных учебных действий и его реализацию на каждом уроке. В этом случае механизмом конструирования образовательного процесса будут следующие методические позиции:

1. Педагогический работник проводит анализ содержания учебного предмета с точки зрения универсальных действий и устанавливает те содержательные линии, которые в особой мере способствуют формированию разных метапредметных результатов. На уроке по каждому предмету предусматривается включение заданий, выполнение которых требует применения определённого познавательного, коммуникативного или регулятивного универсального действия. К примеру, метод измерения часто применяется к математическим объектам, типичен при изучении информатики, технологии, а смысловое чтение — прерогатива уроков русского языка и литературы.

Соответствующий вклад в формирование универсальных действий можно выделить в содержании каждого учебного предмета. Таким образом, на *первом* этапе формирования УУД определяются приоритеты учебных курсов для формированиякачества универсальности на данном предметном содержании. На *втором* этапе подключаются другие предметы, педагогический работник предлагает задания, требующие применения учебного действия или операций на разном предметном содержании. *Третий* этап характеризуется устойчивостью универсального действия, т. е. использования его независимо от предметного содержания. У обучающегося начинает формироваться обобщённое видение учебного действия, он может охарактеризовать его, не ссылаясь на конкретное содержание. Например, «наблюдать — значит...», «сравнение — это...», «контролировать — значит...» и т. п. Педагогический работник делает выводо том, что универсальность (независимость от конкретного содержания) как свойство учебного действия сформировалась.

2. Используются виды деятельности, которые в особой мере провоцируют применение

универсальных действий: поисковая, в том числе с использованием информационного ресурса Интернета, исследовательская, творческая деятельность, в том числе с использованием экранных моделей изучаемых объектов или процессов. Поисковая и исследовательская деятельность развивают способность младшего школьника к диалогу, обсуждению проблем, разрешению возникших противоречий в точках зрения. Поисковая и исследовательская деятельность может осуществляться с использованием информационных банков, содержащих различные экранные (виртуальные) объекты (учебного или игрового, бытового назначения), в том числе в условиях использования технологий неконтактного информационного взаимодействия.

Например, для формирования наблюдения как метода познания разных объектов действительности на уроках окружающего мира организуются наблюдения в естественных природных условиях. Наблюдения можно организовать в условиях экранного (виртуального) представления разных объектов, сюжетов, процессов, отображающих реальную действительность, которую невозможно представить ученику в условиях образовательной организации (объекты природы, художественные визуализации, технологические процессы и пр.). Уроки литературного чтения позволяют проводить наблюдения текста, на которых строится аналитическая текстовая деятельность. Учебные диалоги, в том числе с представленным на экране виртуальным собеседником, дают возможность высказывать гипотезы, строить рассуждения, сравнивать доказательства, формулировать обобщения практически на любом предметном содержании. Если эта работа проводится учителем систематически и на уроках по всем предметам, то универсальность учебного действияформируется успешно и быстро.

- 3. Педагогический работник применяет систему заданий, формирующих операциональный состав учебного действия. Цель таких заданий создание алгоритма решения учебной задачи, выбор соответствующего способа действия. Сначала эта работа проходит коллективно, вместе с учителем, когда все вместе выстраивают пошаговые операции, постепенно дети учатся выполнять их самостоятельно. При этом очень важно соблюдать последовательность этапов формирования алгоритма: построение последовательности шагов на конкретном предметном содержании; проговаривание их во внешней речи; постепенный переход на новый уровень построение способа действий на любом предметном содержании и с подключением внутренней речи. При этом изменяется и процесс контроля:
- 1) от совместных действий с учителем обучающиеся переходят к самостоятельным аналитическим оценкам;
 - 2) выполняющий задание осваивает два вида контроля результата и процесса деятельности;
- 3) развивается способность корректировать процесс выполнения задания, а также предвидеть возможные трудности и ошибки. При этом возможно реализовать автоматизацию контроля с диагностикой ошибок обучающегося и с соответствующей методической поддержкой исправления самим обучающимся своих ошибок.

Как показывают психолого-педагогические исследования, а также опыт педагогической работы, такая технология обучения в рамках совместно-распределительной деятельности (термин Д. Б. Эльконина) развивает способность детей работать нетолько в типовых учебных ситуациях, но и в новых нестандартных ситуациях. С этой точки зрения педагогический работниксам должен хорошо знать, какие учебные операции наполняютто или иное учебное действие.

Например, *сравнение* как универсальное учебное действие состоит из следующих операций: нахождение различий сравниваемых предметов (объектов, явлений); определение их сходства, тождества, похожести; определение индивидуальности, специфических черт объекта. Для повышения мотивации обучения можно предложить обучающемуся новый вид деятельности (возможный только в условиях экранного представления объектов, явлений) — выбирать (из информационного банка) экранные (виртуальные) модели изучаемых предметов (объектов, явлений) и видоизменять их таким образом, чтобы привести их к сходству или похожести с другими.

Классификация как универсальное учебное действие включает: анализ свойств объектов, которые подлежат классификации; сравнение выделенных свойств с целью их дифференциации на внешние (несущественные) и главные (существенные) свойства; выделение общих главных (существенных) признаков всех имеющихся объектов; разбиение объектов на группы (типы) по общему главному (существенному) признаку. Обучающемуся можно предложить (в условиях экранного представления моделей объектов) гораздо большее их количество, нежели в реальных условиях, для анализа свойств объектов, которые подлежат классификации (типизации), для сравнения выделенных свойств экранных (виртуальных) моделей изучаемых объектов с целью их дифференциации. При этом возможна фиксация деятельности обучающегося в электронном формате для рассмотрения педагогом итогов работы.

Обобщение как универсальное учебное действие включает следующие операции: сравнение предметов (объектов, явлений, понятий) и выделение их общих признаков; анализ выделенных признаков и определение наиболее устойчивых (инвариантных) существенных признаков (свойств); игнорирование индивидуальных и/или особенных свойств каждого предмета; сокращённая сжатая формулировка общего главного существенного признака всех анализируемых предметов. Обучающемуся можно предложить (в условиях экранного представления моделей объектов, явлений) гораздо большее их количество, нежели в реальных условиях, для сравнения предметов (объектов, явлений) и выделения их общих признаков. При

этом необходима фиксация деятельности обучающегося в электронном формате для рассмотрения учителем итогов работы.

Систематическая работа обучающегося с заданиями, требующими применения одинаковых способов действий на различном предметном содержании, формирует у обучающихся чёткое представление об их универсальных свойствах, т. е. возможность обобщённой характеристики сущности универсального действия.

2.2.4. Место универсальных учебных действий в примерных рабочих программах

В соответствии с ФГОС НОО сформированность универсальных учебных действий у обучающихся определяется на этапе завершения ими освоения программы начального общего образования. Это не снимает обязанности учителя контролировать динамику становления всех групп УУД для того, чтобы вовремя устранять возникшие у обучающихся трудности и ошибки. В этом случае полученные результаты не подлежат балльной оценке, так как в соответствии с закономерностями контрольно-оценочной деятельности балльной оценкой (отметкой) оценивается результаты, а не процесс деятельности. В задачу учителя входит проанализировать вместе с обучающимся его достижения, ошибки и встретившиеся трудности, в любом случае морально поддержать его, высказать надежду на дальнейшие успехи. При этом результаты контрольно-оценочной деятельности, зафиксированные в электронном формате, позволят интенсифицировать работу учителя.

Можно использовать словесную оценку: «молодец, стараешься, у тебя обязательно получится», но отметку можно поставить только в том случае, если учебная задача решена самостоятельно и правильно, т. е. возможно говорить о сформировавшемся универсальном действии.

В рабочих программах содержание метапредметных достижений обучения представлено в разделе «Содержание обучения», которое строится по классам. В каждом классе пяти учебных предметов начальной школы (русский язык, литературное чтение, иностранный язык, математика и окружающий мир) выделен раздел «Универсальные учебные умения», в котором дан возможный вариант содержания всех групп УУД по каждому году обучения. В первом и втором классах определён пропедевтический уровень овладения универсальнымидействиями, поскольку пока дети работают на предметных учебных действиях, и только к концу второго года обучения появляются признаки универсальности.

Это положение не реализовано в содержании предметов, построенных как модульные курсы (например, ОРКСЭ, искусство, физическая культура).

Далее содержание универсальных учебных действий представлено в разделе «Планируемые результаты обучения» в специальном разделе «Метапредметные результаты», их перечень даётся на конец обучения в начальной школе. Структура каждого вида УУД дана в соответствии с требованиями ФГОС. Познавательные универсальные учебные действия включают перечень базовых логических действий; базовых исследовательских действий; работу с информацией. Коммуникативные УУД включают перечень действий участника учебного диалога, действия, связанные со смысловым чтением и текстовой деятельностью, а также УУД, обеспечивающие монологические формы речи (описание, рассуждение, повествование). Регулятивные УУД включают перечень действий саморегуляции, самоконтроля и самооценки. Представлен также отдельный раздел «Совместная деятельность», интегрирующий коммуникативные и регулятивные действия, необходимые для успешной совместной деятельности.

2.3. РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ВОСПИТАНИЯ Пояснительная записка

Рабочая программа воспитания МБОУ «Переборская основная общеобразовательная школа» разработана в соответствии с:

- методическими рекомендациями «Примерная программа воспитания», утвержденной 02.06.2020 года на заседании Федерального учебно-методического объединения по общему образованию;
- Федеральными государственными образовательными стандартами общего образования, Федерального закона от 29 декабря 2012 г. №273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»;
- Распоряжением Правительства Российской Федерации от 12 ноября 2020 г. № 2945-р «Об утверждении плана мероприятий по реализации в 2021 2025 годах Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года;
- Приказом Министерства образования и науки Пермского края от 21.06.2022г. №СЭД-26-01-06-577 "Об утверждении Концепции развития системы организации воспитания обучающихся в Пермском крае";
- Приказом Министерства образования и науки Пермского края от 17 сентября 2021 года №СЭД-26-01-06-926 "Об утверждении региональной программы воспитания и плана мероприятий по реализации региональной программы воспитания в Пермском крае на период 2021-2025 года".

Программа предназначена для планирования и организации системной воспитательной деятельности с целью достижения обучающимися личностных результатов образования, определённых ФГОС, направлена на приобщение обучающихся к российским традиционным духовным ценностям, правилам и нормам поведения в российском обществе, а так же решение проблем гармоничного вхождения школьников в социальный мир и налаживания ответственных взаимоотношений с окружающими их людьми.

Программа реализуется в единстве урочной и внеурочной деятельности, осуществляемой совместно с семьей и другими участниками образовательных отношений. Программа направлена на приобщение обучающихся к российским традиционным духовным ценностям, правилам и нормам поведения в российском обществе, а также решение проблем гармоничного вхождения школьников в социальный мир и налаживания ответственных взаимоотношений с окружающими их людьми.

Воспитательная программа является обязательной частью основных образовательных программ МБОУ «Переборской основной общеобразовательной школы» и призвана помочь всем участникам образовательного процесса реализовать воспитательный потенциал совместной деятельности и тем самым сделать школу воспитывающей организацией.

Вместе с тем, Программа призвана обеспечить достижение обучающимся личностных результатов, определенных ФГОС: формировать у них основы российской идентичности; готовность к саморазвитию; мотивацию к познанию и обучению; ценностные установки и социально-значимые качества личности; активное участие в социально-значимой деятельности школы.

В соответствии с ФГОС личностные результаты освоения программ общего образования должны отражать готовность обучающихся руководствоваться системой позитивных ценностных ориентаций и расширение опыта деятельности на её основе в процессе реализации основных направлений воспитательной деятельности, в том числе в части: гражданского, патриотического, духовнонравственного, эстетического, физического, трудового, экологического, познавательного воспитания.

Программа включает три раздела: целевой, содержательный, организационный.

Приложение — примерный календарный план воспитательной работы.

РАЗДЕЛ І. ЦЕЛЕВОЙ

Участниками образовательных отношений являются педагогические и другие работники МБОУ "ПеОШ" (далее Школа), обучающиеся, их родители (законные представители), представители иных организаций, участвующие в реализации образовательного процесса в соответствии с законодательством Российской Федерации, локальными актами общеобразовательной организации. Родители (законные представители) несовершеннолетних обучающихся имеют преимущественное право на воспитание своих детей. Содержание воспитания обучающихся в общеобразовательной организации определяется содержанием российских базовых (гражданских, национальных) норм и ценностей, которые закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют инвариантное содержание воспитания обучающихся.

Вариативный компонент содержания воспитания обучающихся включает духовно-нравственные ценности культуры, традиционных религий народов России.

Приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Родины.

1.1. Цель и задачи воспитания обучающихся

Современный национальный идеал личности — это высоконравственный, творческий, компетентный гражданин России, соблюдающий духовные и культурные традиции российского народа.

Исходя из этого воспитательного идеала, а также основываясь на базовых для нашего общества ценностях (таких как семья, труд, отечество, природа, мир, знания, культура, здоровье, человек)

Цель воспитания – личностное развитие школьников, проявляющееся:

- 1) в усвоении ими знаний основных норм, которые общество выработало на основе этих ценностей;
- 2) в развитии их позитивных отношений к этим общественным ценностям;
- 3) в приобретении ими соответствующего этим ценностям опыта поведения, опыта применения сформированных знаний и отношений на практике (т.е. в приобретении ими опыта осуществления социально значимых дел).

Планируемый результат - обеспечение позитивной динамики развития личностных результатов:

- формирования основ российской идентичности,
- готовности обучающихся к саморазвитию,
- мотивация к познанию и обучению,
- ценностные установки и социально-значимые качества

В связи с этим важно сочетание усилий педагога по развитию личности ребёнка и усилий самого ребёнка по своему саморазвитию. Сотрудничество, партнёрские отношения являются важным фактором успеха в достижении цели.

Основные задачи:

- 1. Поддерживать традиции образовательной организации и инициативы по созданию общешкольных ключевых дел.
- 2. Реализовывать потенциал классного руководства в воспитании школьников, поддерживать активное участие классных сообществ в жизни школы.
- 3. Вовлекать обучающихся в кружки, секции внеурочной деятельности, реализовывать их воспитательные возможности.
- 4. Реализовывать воспитательный потенциал школьного урока, поддерживать использование интерактивных форм занятий с обучающимися на уроках.
 - 5. Инициировать и поддерживать ученическое самоуправление.
- 6. Вовлечь воспитанников и классных руководителей в деятельность детских общественных объединений («Юнармия»).
 - 7. Развивать профориентационную работу с обучающимися.
- 8. Развивать предметно-эстетическую среду школы и реализовывать ее воспитательные возможности.
- 9. Развивать работу с семьями обучающихся, их родителями или законными представителями, направленную на совместное решение проблем личностного развития обучающихся.

1.2. Направления воспитания

Программа реализуется в единстве учебной и воспитательной деятельности общеобразовательной организации по основным направлениям воспитания в соответствии с ФГОС:

- гражданское воспитание формирование российской гражданской идентичности, принадлежности к общности граждан Российской Федерации, к народу России как источнику власти в Российском государстве и субъекту тысячелетней российской государственности, уважения к правам, свободам и обязанностям гражданина России, правовой и политической культуры;
- *патриотическое воспитание* воспитание любви к родному краю, Родине, своему народу, уважения к другим народам России; историческое просвещение, формирование российского национального исторического сознания, российской культурной идентичности;
- *духовно-нравственное воспитание* воспитание на основе духовно-нравственной культуры народов России, традиционных религий народов России, формирование традиционных российских семейных ценностей; воспитание честности, доброты, милосердия, сопереживания, справедливости, коллективизма, дружелюбия и взаимопомощи, уважения к старшим, к памяти предков, их вере и культурным традициям;
- эстетическое воспитание формирование эстетической культуры на основе российских традиционных духовных ценностей, приобщение к лучшим образцам отечественного и мирового искусства;
- физическое воспитание, формирование культуры здорового образа жизни и эмоционального благополучия развитие физических способностей с учётом возможностей и состояния здоровья, навыков безопасного поведения в природной и социальной среде, чрезвычайных ситуациях;
- *трудовое воспитание* воспитание уважения к труду, трудящимся, результатам труда (своего и других людей), ориентация на трудовую деятельность, получение профессии, личностное самовыражение в продуктивном, нравственно достойном труде в российском обществе, достижение выдающихся результатов в профессиональной деятельности;
- экологическое воспитание формирование экологической культуры, ответственного, бережного отношения к природе, окружающей среде на основе российских традиционных духовных ценностей, навыков охраны, защиты, восстановления природы, окружающей среды;

- *ценности научного познания* воспитание стремления к познанию себя и других людей, природы и общества, к получению знаний, качественного образования с учётом личностных интересов и общественных потребностей.
 - 1.3. Целевые ориентиры результатов воспитания

Целевые приоритеты, соответствующие двум уровням общего образования, чему предстоит уделять первостепенное, но не единственное внимание:

В воспитании детей младшего школьного возраста является создание благоприятных условий для:

- усвоения младшими школьниками социально значимых знаний норм и традиций общества, в котором они живут,
- самоутверждения в социальном статусе школьника, то есть научиться соответствовать предъявляемым нормам поведения школьника

К наиболее важным знаниям, умениям и навыкам для этого уровня, относятся следующие:

- быть любящим, послушным и отзывчивым сыном (дочерью);
- уважать старших;
- быть трудолюбивым, следуя принципу «делу время, потехе час» как в учебных занятиях, так и в домашних делах, доводить начатое дело до конца;
 - знать и любить свою Родину свой родной дом, двор, улицу, город, село, свою страну;
- беречь и охранять природу (ухаживать за комнатными растениями в классе или дома, заботиться о своих домашних питомцах ,подкармливать птиц в морозные зимы; не засорять бытовым мусором улицы, леса, водоёмы);
- проявлять миролюбие не затевать конфликтов и стремиться решать спорные вопросы, не прибегая к силе;
 - стремиться узнавать что-то новое, проявлять любознательность, ценить знания;
 - быть вежливым и опрятным, скромным и приветливым;
 - соблюдать правила личной гигиены, режим дня,
- уметь прощать обиды, защищать слабых, по мере возможности помогать нуждающимся в этом людям, сопереживать, проявлять сострадание к попавшим в беду;
 - устанавливать хорошие отношения с другими людьми;
- уважительно относиться к людям иной национальной или религиозной принадлежности, иного имущественного положения, людям с ограниченными возможностями здоровья;
- быть уверенным в себе, открытым и общительным, не стесняться быть в чём-то непохожим на других ребят;
- уметь ставить перед собой цели и проявлять инициативу, отстаивать своё мнение и действовать самостоятельно, без помощи старших.

Результаты достижения цели и решения задач воспитания представляются в форме целевых ориентиров ожидаемых результатов воспитания по основным направлениям воспитания в соответствии с ФГОС на уровнях начального общего, основного общего образования.

Целевые ориентиры результатов воспитания на уровне начального общего образования:

Целевые ориентиры результатов воспитания на уровне начального общего образования:			
Направление воспитания	Целевые ориентиры		
Гражданское	Знающий и любящий свою малую родину, свой край.		
Патриотическое	Имеющий представление о своей стране, Родине – России, ее территори		
	расположении.		
	Сознающий принадлежность к своему народу, проявляющий уважение к		
	своему и другим народам.		
	Сознающий свою принадлежность к общности граждан России;		
	Понимающий свою сопричастность прошлому, настоящему и будущему		
	своей малой родины, родного края, своего народа, российского государства.		
	Имеющий первоначальные представления о своих гражданских правах и		
	обязанностях, ответственности в обществе. Понимающий значение гражданских символов (государственная символика		
	России, своего региона), праздников, мест почитания героев и защитников		
	Отечества, проявляющий к ним уважение.		
Духовно-	Сознающий ценность каждой человеческой жизни, признающий		
нравственное	индивидуальность и достоинство каждого человека.		
Умеющий анализировать свои и чужие поступки с позиции их с			
	нравственным нормам, давать нравственную оценку своим поступкам, отвечать за		
них.			
	Доброжелательный, проявляющий сопереживание, готовность оказывать		
	помощь, выражающий неприятие любых форм поведения, причиняющего		

	физический и моральный вред другим людям. Понимающий необходимость нравственного совершенствования, роли в этом личных усилий человека, проявляющий готовность к самоограничению
	своих потребностей. Владеющий первоначальными навыками общения с людьми разных народов, вероисповеданий.
	Знающий и уважающий традиции и ценности своей семьи, российские традиционные семейные ценности (с учетом этнической, религиозной
	принадлежности). Владеющий первоначальными представлениями о единстве и многообразии
	языкового и культурного пространства России, о языке как основе национального самосознания. Сознающий нравственную и эстетическую ценность литературы, родного
	языка, русского языка, проявляющий интерес к чтению. Знающий и соблюдающий основные правила этикета в обществе.
Эстетическое	Проявляющий уважение и интерес к художественной культуре,
	восприимчивость к разным видам искусства, творчеству своего народа, отечественной и мировой художественной культуре.
	Проявляющий стремление к самовыражению в разных видах художественной деятельности, искусства.
	Способный воспринимать и чувствовать прекрасное в быту, природе,
*	искусстве, творчестве людей.
Физическое	Соблюдающий основные правила здорового и безопасного для себя и других людей образа жизни, в том числе в информационной среде.
	Ориентированный на физическое развитие, занятия физкультурой и
	спортом. Бережно относящийся к физическому здоровью и душевному состоянию
	своему и других людей. Владеющий основными навыками личной и общественной гигиены,
	безопасного поведения в быту, природе, обществе.
	Сознающий и принимающий свою половую принадлежность, соответствующие ей психофизические и поведенческие особенности с учетом возраста.
Трудовое	Сознающий ценность честного труда в жизни человека, семьи, народа,
	общества и государства. Проявляющий уважение к труду, людям труда, бережное отношение к
	результатам своего труда и других людей, прошлых поколений. Выражающий желание участвовать в различных видах доступного по возрасту
	труда, трудовой деятельности.
Экологическое	Проявляющий интерес к разным профессиям. Понимающий ценность природы, окружающей среды, зависимость жизни
SKOJOI N TECKOC	людей от природы. Способный правильно оценивать влияние людей, в том числе собственного
	поведения, на состояние природы, окружающей среды.
	Проявляющий любовь к природе, бережное отношение, неприятие действий,
	приносящих вред природе, особенно живым существам. Выражающий готовность осваивать первоначальные навыки охраны природы,
	окружающей среды и действовать в окружающей среде в соответствии с экологическими нормами.
Ценности научного	Выражающий познавательные интересы, активность, инициативность,
познания (познавательное)	любознательность и самостоятельность в познании. Обладающий первоначальными представлениями о природных и социальных
()	объектах как компонентах единого мира, многообразии объектов и явлений природы, о связи мира живой и неживой природы, о науке, научном знании,
	научной картине мира.
	Проявляющий уважение и интерес к науке, научному знанию в разных областях. Обладающий первоначальными навыками исследовательской деятельности.
	ооладающий первоначальными навыками исследовательской деятельности.

РАЗДЕЛ ІІ. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ

2.1. Уклад общеобразовательной организации

Уклад — общественный договор участников образовательных отношений, опирающийся на базовые национальные ценности, поддерживающий традиции региона и школы, задающий культуру поведения сообществ, определяющий предметно-пространственную среду, учитывающий социокультурный контекст.

Организация воспитательной деятельности опирается на школьный уклад, сложившийся на основе согласия всех участников образовательных отношений относительно содержания, средств, традиций, особенностей воспитательной деятельности, выражающий самобытный облик школы, её «лицо» и репутацию в окружающем социуме, образовательном пространстве.

Уклад задает и удерживает ценности, принципы и традиции воспитания, нравственную культуру взаимоотношений, поведения участников воспитательного процесса, взрослых и детских сообществ, в том числе за пределами школы, в сетевой среде, характеристики воспитывающей среды в школе в целом и локальных воспитывающих сред, воспитывающих деятельностей и практик. Привлечение обучающихся и их родителей (законных представителей), работодателей, представителей учреждений культуры и спорта, общественных и религиозных организаций к проектированию и обсуждению уклада образовательной организации может стать существенным ресурсом воспитания.

МБОУ "Переборская ООШ" является муниципальным учреждением Березовского округа, расположеное на территории д.Перебор. Населенный пункт впервые упоминается в ревизской сказке 1719 года как деревня Кылтым (Култым). Евгений Николаевич Шумилов в своей работе "Тимошка Пермитин из деревни Пермяки" пишет следующее: "деревня в Березовском районе на реке Шаква. Впервые отмечена на карте в 1734-1736 гг.» З Название деревни происходит от местного географического термина «перебор» — часть реки, покрытая подводными или выступающими из воды большими каменными обломками, между которыми вода пробивается с особой силой, отчего плавание на переборах затруднено и даже опасно.

МБОУ "Переборская ООШ" официально открыта 1 сентября 1976 года. За все историю своего существования школа преобразовывалась из неполной средней в основную общеобразовательную школу. На сегодняшний день в школе реализуются программы начального общего, основного общего образования.

В школе обучаются учащиеся д.Перебор, с.Покровка, д.Ванькино, д.Батерики, д.Поздянка. Более половины учащихся находится на подвозе. Национальный и социальный состав учащихся неоднороден. В школе обучаются дети с разным уровнем интеллектуального развития, в т.ч. дети, нуждающиеся в коррекционно - развивающем обучении. Школа работает в 1 смену, в режиме 5-ти дневной учебной недели. Школа оборудована кабинетами для проведения учебных занятий, имеет свою библиотеку, спортивный зал, мастерскую. В школе организовано горячее питание для учеников, соблюдаются условия охраны злоровья обучающихся, имеется доступ к информационным системам информационнотелекоммуникационной сети Интернет, а также имеются электронные образовательные ресурсы для обеспечения образовательного процесса. Различная информация для обучающихся, педагогов, родителей и официальном сайте образовательного учреждения представителей публикуется на http://pereborshola.ucoz.ru/, сообществе школы "МБОУ "Переборская ООШ" https://vk.com/club216091086.

Воспитательное пространство школы представляет собой систему условий, возможностей для саморазвития личности, образуемых субъектами этого пространства - обучающимися, педагогами, родителями. Значительная часть семей связана со школой тесными узами: учились бабушки, дедушки, родители, внуки. Эта особенность играет важную роль в воспитательном процессе, т.к. способствует формированию благоприятного микроклимата, доверительных отношений, укреплению традиций, лучшему взаимопониманию всех участников образовательных отношений (родители, учащиеся, учителя) не только в школе, но и в поселении в целом. В небольшом коллективе интенсивнее и быстрее идет процесс установления межличностных контактов, существует реальная возможность проявить себя в общем деле. Дети активно взаимодействуют не только со своими сверстниками, но и с ребятами других возрастов, а также со всеми учителями и сотрудниками школы.

Для создания единого воспитательного пространства в рамках Программы инициируется взаимодействие с общественными структурами деревни:

- Переборский сельский дом культуры;
- социальный кинозал при Переборском СДК;
- Переборская сельская библиотека, структурное подразделение муниципального бюджетного учреждения культуры "Березовская централизованная библиотечная система".

По месту основного жительства могут посещать сельские дома культуры и библиотеки в с.Покровка, д.Батерики.

-

² Константин Распономарев. На пороге 300-летнего юбилея Перебора. Информационно-аналитическая газета Березовского района Пермского края "Сельская новь" (25.09.2018 №75).

³ Шумилов Е.Н. Тимошка Пермитин из деревни Пемяки. — Пермь, 1991.

Также большое влияние на эффективную реализацию программы воспитания обучающихся оказывает непосредственная близость от районного центра (20 км.). Данный факт в полной мере позволяет активно использовать образовательные ресурсы районного центра, непосредственно принимать участие в очных мероприятиях, а также тесно сотрудничать с организациями, расположенными на территории с. Березовка:

- МБОУ ДО "Центр дополнительного образования".
- МБОУ "Березовская СОШ №2" ("Точка роста").
- МБУК "Березовская централизованная библиотечная система".

Процесс воспитания в МБОУ «Переборской ООШ» основывается на принципах взаимодействия педагогов и школьников:

- соблюдение законности и прав семьи и ребенка,
- соблюдения конфиденциальности информации о ребенке и семье,
- безопасность ребенка в школе;
- создание психологически комфортной среды для каждого ребенка и взрослого;
- организация основных совместных дел школьников;
- системность, целесообразность воспитания как условия его эффективности.

Основными традициями воспитания в Школе являются следующие:

- ключевые общешкольные дела, через которые осуществляется интеграция воспитательных усилий педагогов;
- в школе создаются такие условия, при которых по мере взросления ребенка увеличивается и его роль в совместных делах (от пассивного наблюдателя до организатора);
 - конструктивное межклассное и межвозрастное взаимодействие школьников, социальная активность;
- формирование коллективов в рамках школьных классов, кружков, секций, на установление в них доброжелательных и товарищеских взаимоотношений;
- классный руководитель, реализующий по отношению к детям защитную, личностно развивающую, организационную, посредническую функции.

2.2. Виды, формы и содержание деятельности

Реализация цели и задач данной программы воспитания осуществляется в рамках следующих направлений воспитательной работы школы

2.2.1. Урочная деятельность

Задача: использовать в воспитании детей возможности школьного урока, поддерживать использование на уроках интерактивных форм занятий с учащимися;

Реализация школьными педагогами воспитательного потенциала урока предполагает следующее:

Задача	Формы и вид	Воспитательный эффект	Предметы
Создать атмосферу доверия и интереса	деятельности Применение СОТ- реализация индивидуального (право выбора), системно- деятельностного (ученик-субъект) и компетентностного (предметные умения и УУД) подхода (ИОМ, Перевернутый класс, Смена рабочих зон)	•поддержание мотивации детей к получению знаний, налаживание позитивных межличностных отношений в классе, установление доброжелательной атмосферы во время урока; •устанавливать доверительные отношений между учителем и его учениками, способствующих позитивному восприятию учащимися требований и просьб учителя, привлечению их внимания к обсуждаемой на уроке информации, активизации их познавательной деятельности; •формирование ответственного активного,	До 20 % уроков в классе по разным предметам
Использовать интерактивные формы работы	Взаимообучение на уроке Применение групповой работы или работы в парах	поведения учащегося на уроке ■ получение социально значимого опыта сотрудничества и взаимной помощи; ■ обучение командной работе и взаимодействию с другими детьми, постановки общей цели, для достижения которой каждый должен внести индивидуальный вклад, распределению ролей, рефлексией вклада каждого в общий	До 10 % уроков в классе Физическая культура и др.

		результат;	
	Поисково-	• приобретение навыка	Химия,
	исследовательская	самостоятельного решения теоретической	физика,
	деятельность	проблемы, навык генерирования и	история и др.
		оформления собственных идей, навык	
		уважительного отношения к чужим идеям,	
		навык публичного выступления перед	
		аудиторией, аргументирования и отстаивания	
		своей точки зрения.	
	Образовательные	• Стимулирование познавательной	Уроки на
	игры	мотивации школьников	уровне НОО и
			∂p .
Повысить	Подбор	• формирование ценностных отношений	Литератур
функциональн	соответствующих	к событиям, явлениям, личностям, природе,	ное чтение,
ую	текстов для чтения с	здоровью.	литература,
читательскую	воспитывающим	• Формирование ответственного,	история,
компетенцию	содержанием), задач	гражданского поведения, проявления	биология,
учащихся	для решения,	человеколюбия и добросердечности	физическая
Подобрать	проблемных		культура и
воспитывающе	ситуаций для		∂p .
е содержание	обсуждения в классе.		
урока			

Основные направления воспитательной деятельности на уроке:

1.Гражданское воспитание.

Формирование российской гражданской идентичности, патриотизма, уважения к своему народу, чувства ответственности перед Родиной, гордости за свой край, свою Родину, прошлое и настоящее многонационального народа России, уважение государственных символов (герб, флаг, гимн); осознание своей гражданской позиции как активного и ответственного члена российского общества, осознающего свои конституционные права и обязанности, уважающего закон и правопорядок, обладающего чувством собственного достоинства, осознанно принимающего традиционные национальные и общечеловеческие гуманистические и демократические ценности;

2. Патриотическое воспитание и формирование российской идентичности.

Ценностное отношение к отечественному культурному, историческому и научному наследию, понимания значения Истории в жизни современного общества, способности владеть достоверной информацией о передовых достижениях и открытиях мировой отечественной истории, заинтересованности в научных знаниях об устройстве мира и общества.

3. Духовное и нравственное воспитание детей на основе российских традиционных ценностей.

Представление о социальных нормах и правилах межличностных отношений в коллективе, готовности к разнообразной совместной деятельности при выполнении учебных, познавательных задач, выполнении экспериментов, создании учебных проектов, стремления к взаимопониманию и взаимопомощи в процессе этой учебной деятельности; нравственное сознание и поведение на основе усвоения общечеловеческих ценностей; готовности оценить своё поведение и поступки своих товарищей с позиции нравственных и правовых норм с учётом осознания последствий поступков; толерантное сознание и поведение в поликультурном мире, готовность и способность вести диалог с другими людьми, достигать в нем взаимопонимания, находить общие цели и сотрудничать для их достижения, способность противостоять идеологии экстремизма, национализма, ксенофобии, дискриминации по социальным, религиозным, расовым, национальным признакам и другим негативным социальным явлениям;

4. Приобщение детей к культурному наследию (Эстетическое воспитание)

Приобщение школьников к эстетическим ценностям; формирование практических умений, включения в эстетическую деятельность, которая предполагает активное участие каждого ученика в созидании прекрасного; формирование у школьников нравственно-эстетического гуманистического идеала всестороннего развития личности, умения видеть, чувствовать, понимать и творить красоту;

5. Популяризация научных знаний среди детей (Ценности научного познания).

Формирование мировоззренческих представлений соответствующих современному уровню развития науки и составляющих основу для понимания сущности научной картины мира; представлений об основных закономерностях развития природы, взаимосвязях человека с природной средой, о роли истории в познании этих закономерностей; формирование познавательных мотивов, направленных на получение новых знаний по истории, необходимых для объяснения наблюдаемых процессов и явлений; формирование познавательной и информационной культуры, в том числе навыков

самостоятельной работы с учебными текстами, справочной литературой, доступными техническими средствами информационных технологий; интереса к обучению и познанию, любознательности, готовности и способности к самообразованию, исследовательской деятельности, к осознанному выбору направленности и уровня обучения в дальнейшем.

6. Физическое воспитание и формирование культуры здоровья.

Осознание ценности жизни, ответственного отношения к своему здоровью, установки на здоровый образ жизни, осознания последствий и неприятия вредных привычек, необходимости соблюдения правил безопасности в быту и реальной жизни.

7. Трудовое воспитание и профессиональное самоопределение.

Формирование коммуникативной компетентности в общественно полезной, учебноисследовательской, творческой и других видах деятельности; интереса к практическому изучению профессий и труда различного рода, в том числе на основе применения предметных знаний, осознанный выбор будущей профессии и возможностей реализации собственных жизненных планов с учётом личностных интересов и способности к предмету, общественных интересов и потребностей.

8. Экологическое воспитание. Воспитание экологически целесообразного отношения к природе как источнику жизни на Земле, основе её существования, понимания ценности здорового и безопасного образа жизни, ответственного отношения к собственному физическому и психическому здоровью, осознания ценности соблюдения правил безопасного поведения при работе с веществами, а также в ситуациях, угрожающих здоровью и жизни людей; способности применять знания, полученные при изучении истории, для решения задач, связанных с окружающей природной средой, повышения уровня экологической культуры, осознания глобального характера экологических проблем и путей их решения посредством предмета истории; формирование экологического мышления, умения руководствоваться им в познавательной, коммуникативной и социальной практике.

2.2.2. Внеурочная деятельность

Реализация воспитательного потенциала внеурочной деятельности в соответствии с планами курсов внеурочной деятельности предусматривает вовлечение обучающихся в интересную и полезную для них деятельность, которая дает им возможность удовлетворения познавательных интересов, самореализации, развития способностей в разных сферах.

Задача: *вовлекать школьников в* кружки, секции, клубы, студии и иные объединения, работающие по школьным программам курсов внеурочной деятельности, *реализовывать их воспитательные возможности*

школьным программам курсов внеурочной деятельности, реал	изовывать их воспитательные возможности	
Направление деятельности	Средства	
вовлечение школьников в интересную и полезную для	• Выбор курсов, кружков	
них деятельность, которая предоставит им возможность	• «Точка» в завершении курса –	
самореализоваться в ней, приобрести социально значимые	выход на школьный или внешкольный	
знания, развить в себе важные для своего личностного	уровень для демонстрации результатов	
развития социально значимые отношения, получить опыт	• Несистемные курсы - конкурсы,	
участия в социально значимых делах;	соревнования, социально значимые дела	
формирование в кружках, секциях детско-взрослых	• Неформальное общение	
общностей, которые могли бы объединять детей и	• Интерактивные формы	
педагогов общими позитивными эмоциями и		
доверительными отношениями друг к другу		
поддержка в детских объединениях школьников с ярко	• Командные формы деятельности	
выраженной лидерской позицией		
поощрение педагогами детских инициатив	• Несистемные курсы	

Вид деятельности	Направленность курса внеурочной деятельности		
Познавательная	передача школьникам социально значимых знаний, развивающие их любознательность, формирование их гуманистическое мировоззрение и научную картину мира.		
Проблемно- ценностное общение	развитие коммуникативных компетенций школьников, воспитание у них культуры общения, развитие умений слушать и слышать других, уважать чужое мнение и отстаивать свое собственное, терпимо относиться к разнообразию взглядов людей.		
Спортивно- оздоровительная деятельность	физическое развитие школьников, развитие их ценностного отношения к своему здоровью, побуждение к здоровому образу жизни, воспитание силы воли, ответственности, развитие потребности в занятиях физической культурой и спортом.		

Игровая деятельность	раскрытие творческого, умственного и физического потенциала школьников, развитие у них навыков конструктивного общения, умений работать в команде.		
Туристко- раеведческая деятельность	воспитание у школьников любви к своему краю, его истории, культуре, природе, на развитие самостоятельности и ответственности школьников		
Художественное творчество	создание благоприятных условий для просоциальной самореализации школьников, раскрытие их творческих способностей, формирование чувства вкуса и умения ценить прекрасное, на воспитание ценностного отношения школьников к культуре и их общее духовно-нравственное развитие.		
Трудовая деятельность	развитие творческих способностей школьников, воспитание у них трудолюбия и уважительного отношения к физическому труду		

Направление курса	Программа НОО
Курсы, занятия исторического просвещения, патриотической, гражданско-патриотической, военно-патриотической, краеведческой, историко-культурной направленности.	Разговоры о важном (классный час)
Курсы, занятия духовно-нравственной направленности по религиозным культурам народов России, основам духовно-нравственной культуры народов России, духовно-историческому краеведению.	Событие (мероприятия) Азбука православия (кружок)
Курсы, занятия познавательной, научной, исследовательской, просветительской направленности.	Робототехника (кружок) Я грамотей (консультация) Нескучная наука (лаборатория) Учимся для жизни (игры) В мире цифры (кружок) 3D-конструирование (кружок) Путь к успеху (конкурсы, олимпиады) Креатив-бой (кружок)
Курсы, занятия в области искусств, художественного творчества разных видов и жанров.	День допобразования (мастерская) Умелые руки (кружок) Мультстудия (кружок) В мире прекрасного (праздники, экскурсии)
Курсы, занятия туристско-краеведческой направленности.	Календарь полезных дел (общественно-полезные практики)
Курсы, занятия оздоровительной и спортивной направленности.	Спортивные игры (секция) Черлидинг (кружок) Школа чемпионов (соревнования)

2.2.3. Классное руководство

Классный руководитель организует работу с коллективом класса; индивидуальную работу с учащимися; работу с учителями, преподающими в данном классе; работу с родителями учащихся или их законными представителями

Задача: Реализовывать потенциал классного руководства в воспитании школьников, поддерживать активное участие классных сообществ в жизни школы.

		Содержание деятельности	Форма деятельности,
			механизмы решения
Работа	c	• инициирование и поддержка участия класса в	Подготовка, участие,
классным		общешкольных ключевых делах, оказание необходимой	рефлексия дела
коллективом		помощи детям в их подготовке, проведении и анализе;	
		• создание условий для самореализации, установить и	Организация интересных и
		упрочить доверительные отношения с учащимися	полезных совместных дел с
		класса, стать для них значимым взрослым, задающим	учащимися класса

	образцы поведения в обществе. • поддержки активной позиции каждого ребенка в беседе, предоставления школьникам возможности обсуждения и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания благоприятной среды для общения.	(познавательной, трудовой, спортивно-оздоровительной, духовно-нравственной, творческой, профориентационной
	• сплочение коллектива класса	направленности), Персональная выставка Тематические классные часы
	• выработка совместно со школьниками законов класса, помогающих детям освоить нормы и правила общения, которым они должны следовать в школе. • еженедельное проведение информационно-	Игры и тренинги, походы и экскурсии, праздники в классе. Кодекс класса Разговоры о важном» (в
Индивидуаль ная работа	просветительских занятий • изучение особенностей личностного развития учащихся класса	рамках внеурочной деятельности) <u>Пед.наблюдение, беседы</u> Инд.работа,
с учащимися	• поддержка ребенка в решении важных для него жизненных проблем	<u>Индив.беседы,</u> с ребенком и его родителями
	 коррекция поведения ребенка. _индивидуальная работа со школьниками класса, в которых дети не просто фиксируют свои учебные, творческие, спортивные, личностные достижения, но 	Портфолио «Лестница успеха»
	и в ходе индивидуальных неформальных бесед с классным руководителем в начале каждого года планируют их, а в конце года — вместе анализируют свои успехи и неудачи.	
Работа с учителями, преподающим и в классе	• формирование единства мнений и требований педагогов по ключевым вопросам воспитания, на предупреждение и разрешение конфликтов между учителями и учащимися;	Классно-обобщающий контроль 4 класс, 9 класс. Регулярные консультации классного руководителя с
	 решение конкретных проблем класса и интеграцию воспитательных влияний на школьников; привлечение учителей к участию в родительских собраниях класса для объединения усилий в деле обучения и воспитания детей. 	учителями-предметниками Проведение минипедсоветов Адаптация 1 класс, 5 класс
Работа с родителями учащихся или	• регулярное информирование родителей о школьных успехах и проблемах их детей, о жизни класса в целом;	Лист «Успехи вашего ребёнка»
их законными представителя ми	• помощь родителям школьников или их законным представителям в регулировании отношений между ними, администрацией школы и учителями-	ППк, Совет профилактики
	предметниками;	2 тематических собрания в год
	 привлечение членов семей школьников к организации и проведению дел класса; сплочение семьи и школы. 	организация на базе класса семейных праздников, конкурсов, соревнований

2.2.4. Основные школьные дела

В общешкольных делах принимает участие большая часть школьников. Дела обязательно планируются, готовятся, проводятся и анализируются совестно педагогами и детьми, интересных и значимых для школьников, *объединяющих* их вместе с педагогами *в единый коллектив*, способствуют

формированию ответственной позиции к происходящему в школе.

Задача: Поддерживать традиции образовательной организации и инициативы по созданию общешкольных дел.

Уровень	Вид деятельности	Форма деятельности, механизмы решения
Внешкольн ый	•участие во всероссийских акциях, посвященных значимым отечественным и международным событиям.	«Георгиевская лента», «Свеча памяти», «Бессмертный полк» Участие в концертах местных ДК
Школьный	• общешкольные праздники • церемонии награждения (по итогам года) школьников и педагогов за активное участие в жизни школы, защиту чести школы в конкурсах, соревнованиях, олимпиадах, значительный вклад в развитие школы. Это способствует поощрению социальной активности детей, развитию позитивных межличностных отношений между педагогами и воспитанниками, формированию чувства доверия и уважения друг к другу.	«День Здоровья», «Новогодний праздник», «День Семьи» «За честь школы»
Классный	• выбор и делегирование представителей классов в общешкольные советы дел, ответственных за подготовку общешкольных ключевых дел; • участие школьных классов в реализации общешкольных ключевых дел; • проведение в рамках класса итогового анализа детьми общешкольных ключевых дел, участие представителей классов в итоговом анализе проведенных дел на уровне общешкольных советов дела.	Выборы совета класса Рефлексия дела
Индивидуа льный	• вовлечение по возможности каждого ребенка в ключевые дела школы в одной из возможных для них ролей: сценаристов, постановщиков, исполнителей, ведущих, декораторов, музыкальных редакторов, корреспондентов, ответственных за костюмы и оборудование, ответственных за приглашение и встречу гостей и т.п.); • индивидуальная помощь ребенку (при необходимости) в освоении навыков подготовки, проведения и анализа ключевых дел; • наблюдение за поведением ребенка в ситуациях подготовки, проведения и анализа ключевых дел, за его отношениями со сверстниками, старшими и младшими школьниками, с педагогами и другими взрослыми; • при необходимости коррекция поведения ребенка через частные беседы с ним, через включение его в совместную работу с другими детьми, которые могли бы стать хорошим примером для ребенка, через предложение взять в следующем ключевом деле на себя роль ответственного за тот или иной фрагмент общей работы.	Подготовка к событию: распределение ролей

2.2.5. Внешкольные мероприятия

Реализация воспитательного потенциала внешкольных мероприятий предусматривает

- общие внешкольные мероприятия, в том числе организуемые совместно с социальными партнёрами школы (библиотека, сельские ДК);
- внешкольные тематические мероприятия воспитательной направленности, организуемые педагогами по изучаемым в общеобразовательной организации учебным предметам, курсам, модулям;
- экскурсии, походы выходного дня (в музей, картинную галерею, технопарк, на предприятие и др.), организуемые в классах классными руководителями, в том числе совместно с родителями (законными

представителями) обучающихся с привлечением их к планированию, организации, проведению, оценке мероприятия;

- посещение учреждений культуры и др. с.Березовка;
- выездные события, включающие в себя комплекс коллективных творческих дел, в процессе которых складывается детско-взрослая общность, характеризующаяся доверительными взаимоотношениями, ответственным отношением к делу, атмосферой эмоционально-психологического комфорта.

2.2.6. Организация предметно-пространственной среды

Окружающая ребенка предметно-пространственная среда школы обогащает внутренний мир ученика, способствует формированию у него чувства вкуса и стиля, создает атмосферу психологического комфорта, поднимает настроение, предупреждает стрессовые ситуации, способствует позитивному восприятию ребенком школы.

Задача: Развивать предметно-эстетическую среду школы и реализовывать ее воспитательные возможности.

Воспитывающее влияние на ребенка осуществляется через такие формы работы с предметно-пространственной средой школы как

Воспитательный	Содержание деятельности	Форма деятельности,
эффект	содержиние деятельности	механизмы решения
Создание	• оформление интерьера школьных помещений (вестибюля,	Стенд «Ими гордиться
атмосферы	коридоров, лестничных пролетов) и их периодическая	школа»
психологического	переориентация, которая может служить хорошим средством	
комфорта,	разрушения негативных установок школьников;	
предупреждение	• размещение регулярно сменяемых экспозиций: творческих	
стрессовых	работ школьников, позволяющих им реализовать свой	Выставки работ
ситуаций,	творческий потенциал; картин определенного	учащихся по плану ВП
формирование	художественного стиля, знакомящего школьников с	
чувства вкуса и	разнообразием эстетического осмысления мира; фотоотчетов	
стиля,	об интересных событиях, происходящих в школе	
позитивного	(проведенных ключевых делах, интересных экскурсиях,	
восприятия	походах, встречах с интересными людьми и т.п.);	
ребенком школы.	• озеленение пришкольной территории, разбивка клумб,	
	оборудование беседок, спортивных и игровых площадок,	Посадка аллеи
	доступных и приспособленных для школьников разных	выпускников
	возрастных категорий, оздоровительно-рекреационных зон,	
	позволяющих разделить свободное пространство школы на	
	зоны активного и тихого отдыха;	
	• событийное оформление пространства проведения	
	конкретных школьных событий (праздников, церемоний,	Пураўуу Буара
	торжественных линеек, творческих вечеров, выставок,	Дизайн-бюро Оформление зала,
	собраний, конференций и т.п.);	Оформление зала, сцены.
	• совместная с детьми разработка, создание и популяризация	Стенд для новостей
	особой школьной символики (флаг школы, гимн школы,	Стенд для новостси Стенд «Жизнь
	эмблема школы, эмблема класса)	школы»
	• акцентирование внимания школьников посредством	Стенды «Мое
	элементов предметно-пространственной среды (стенды,	творчество", стенд с
	плакаты) на важных для воспитания ценностях школы, ее	символикой РФ
	традициях, правилах.	Стенды по
1		безопасности
Предметно-п	ространственная среда строится как максимально доступн	ия для детей с особыми

Предметно-пространственная среда строится как максимально доступная для детей с особыми образовательными потребностями и OB3.

2.2.7. Взаимодействие с родителями (законными представителями)

Работа с родителями или законными представителями школьников осуществляется для более эффективного достижения цели воспитания, которое обеспечивается согласованием позиций семьи и школы в данном вопросе.

Задача:

Работа с родителями или законными представителями школьников осуществляется в рамках следующих видов и форм деятельности

Уровень	Вид деятельности	Форма деятельности
Групповой	 Родители, участвующие в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания и социализации их детей; родительские встречи, на которых обсуждаются вопросы возрастных особенностей детей, формы и способы доверительного взаимодействия родителей с детьми; родительские собрания, происходящие в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания школьников; семейный всеобуч, на котором родители могли бы получать ценные рекомендации и советы от профессиональных психологов, врачей, социальных работников и обмениваться собственным творческим опытом и находками в деле воспитания детей 	Общешкольное родительское собрание Управляющий совет школы Встречи «Адаптация в школе», «Адаптация 5-классников», «Как помочь сдать экзамены» и т.д. Тематические собрания (2 общешкольных, 2 классных) Школьный сайт Группы в соцсетях (общешкольная и каждого класса отдельно) События родительских ассоциаций «Дело моей жизни»
Индивидуал ьный	 обращение к специалистам по запросу родителей для решения острых конфликтных ситуаций; участие родителей в педагогических консилиумах, собираемых в случае возникновения острых проблем, связанных с обучением и воспитанием конкретного ребенка; помощь со стороны родителей в подготовке и проведении общешкольных и внутриклассных мероприятий воспитательной направленности; индивидуальное консультирование с целью координации воспитательных усилий педагогов и родителей целевое взаимодействие с законными представителями приемных детей. 	ШСП, Конфликтная комиссия в Управляющем совете школы ППк (психолого-педагогический консилиум школы), Совет профилактики Классные мероприятия Консультации педагогов и специалистов школы по запросу Консультирование педагогапсихолога, социального педагога

2.2.8. Самоуправление

Поддержка детского самоуправления в школе помогает педагогам воспитывать в детях инициативность, самостоятельность, ответственность, трудолюбие, чувство собственного достоинства, а школьникам – предоставляет широкие возможности для самовыражения и самореализации. Это то, что готовит их к взрослой жизни. В основной школе самоуправление - детско-взрослое, поскольку учащимся младших и подростковых классов не всегда удается самостоятельно организовать свою деятельность.

Задача: инициировать и поддерживать ученическое самоуправление.

	Форма деятельности
• деятельность выборного Совета учащихся, создаваемого	Управляющий совет
для учета мнения школьников по вопросам управления	школы
образовательной организацией и принятия административных	(2 представителя от
решений, затрагивающих их права и законные интересы;	учащихся 9 классов)
• работа постоянно действующего школьного актива,	
инициирующего и организующего проведение личностно	Совет школьной планеты
значимых для школьников событий (соревнований,	
конкурсов, фестивалей и т.п.);	
• деятельность творческих советов дела, отвечающих за	
проведение тех или иных конкретных мероприятий,	Совет креативщиков
праздников, вечеров, акций и т.п.;	(временный)
• деятельность созданной из наиболее авторитетных	
старшеклассников и курируемой школьным психологом группы по урегулированию конфликтных ситуаций в школе.	ШСП - школьная служба примирения.
	для учета мнения школьников по вопросам управления образовательной организацией и принятия административных решений, затрагивающих их права и законные интересы; • работа постоянно действующего школьного актива, инициирующего и организующего проведение личностно значимых для школьников событий (соревнований, конкурсов, фестивалей и т.п.); • деятельность творческих советов дела, отвечающих за проведение тех или иных конкретных мероприятий, праздников, вечеров, акций и т.п.; • деятельность созданной из наиболее авторитетных старшеклассников и курируемой школьным психологом

Классный	• деятельность выборных органов самоуправления,	Совет класса
	отвечающих за различные направления работы класса	
	ответственные за спортивные, творческие, учебные,	
	трудовые дела,	
	• планирование, организация, проведение и анализ общешкольных и внутриклассных дел;	
Индивидуал ьный	• проведение тех или иных конкретных мероприятий, праздников, вечеров, акций и т.п.;	Инициатива отдельного учащегося

2.2.9. Профилактика и безопасность

Профилактика девиантного поведения обучающихся, конфликтов между обучающимися, обучающимися и педагогами — направление деятельности в школе, целью которого является создание условий для успешного формирования и развития личностных ресурсов, способствующих преодолению различных трудных жизненных ситуаций и влияющих на повышение устойчивости участников образовательных отношений к неблагоприятным факторам.

Задача: Развивать профилактическую работу по безопасности обучающихся школы.

Реализация воспитательного потенциала профилактической деятельности в целях формирования и поддержки безопасной и комфортной среды в школе предусматривает:

- целенаправленную работу педагогического коллектива по созданию в школе эффективной профилактической среды обеспечения безопасности жизнедеятельности как условия успешной воспитательной деятельности;
- проведение исследований, мониторинга рисков безопасности и ресурсов повышения безопасности, выделение и психолого-педагогическое сопровождение групп риска обучающихся по разным направлениям (агрессивное поведение, зависимости и др.);
- проведение коррекционно-воспитательной работы с обучающимся групп риска силами педагогического коллектива и с привлечением сторонних специалистов (психологов 2 уровня, работников социальных служб, правоохранительных органов, опеки и т. д.);
- разработку и реализацию в школе профилактических программ, направленных на работу как с девиантными обучающимися, так и с их окружением, сообществами класса, сверстников, школы в целом, организацию межведомственного взаимодействия;
- вовлечение обучающихся в воспитательную деятельность, проекты, программы профилактической направленности социальных и природных рисков, реализуемые в школе и в социокультурном окружении с обучающимися, педагогами, родителями (антинаркотические, антиалкогольные, против курения, безопасность в цифровой среде, профилактика вовлечения в деструктивные группы в социальных сетях, деструктивные молодежные, религиозные объединения, культы, субкультуры, безопасность дорожного движения, безопасность на воде, на транспорте, противопожарная безопасность, гражданская оборона, антитеррористическая, антиэкстремистская безопасность и т. д.);
- организацию превентивной работы со сценариями социально одобряемого поведения, развитие у обучающихся навыков саморефлексии, самоконтроля, устойчивости к негативному воздействию, групповому давлению (по плану педагога-психолога);
- поддержку инициатив обучающихся, педагогов в сфере укрепления безопасности жизнедеятельности в школе, профилактики правонарушений, девиаций, организация деятельности, альтернативной девиантному поведению познание (путешествия), испытание себя (походы, спорт), значимое общение, любовь, творчество, деятельность (в том числе профессиональная, религиознодуховная, благотворительная, искусство и др.);
- предупреждение, профилактику и целенаправленную деятельность в случаях появления, расширения, влияния в школе маргинальных групп обучающихся (оставивших обучение, криминальной направленности, агрессивного поведения и др.);
- поддержка и профилактика расширения групп детей, семей обучающихся, требующих специальной психолого-педагогической поддержки и сопровождения (слабоуспевающие, социально запущенные, дети с OB3 и т. д.).

2.2.10. Социальное партнерство

Задача: Развивать социальное партнерство для обеспечения качественного воспитания обучающихся школы.

Содержание деятельности	Форма	деятельности,	механизмы
содержание деятельности	решения		

- участие представителей организаций-партнёров, в том числе в соответствии с договорами о сотрудничестве, в проведении отдельных мероприятий в рамках рабочей программы воспитания и календарного плана воспитательной работы;
- участие представителей организаций-партнёров в проведении отдельных уроков, внеурочных занятий, внешкольных мероприятий соответствующей тематической направленности;
- проведение на базе организаций-партнёров отдельных уроков, занятий, акций воспитательной направленности.

Дни допобразования Социальный кинозал

Мероприятия МБУК "Березовская централизованная библиотечная система".

тематические беседы по БДД, пожарной, антитеррористической безопасности

экскурсия, тренировка команды Пожарной части

2.2.11. Профориентация

Совместная деятельность педагогов и школьников по направлению «профориентация» включает в себя профессиональное просвещение школьников; диагностику и консультирование по проблемам профориентации, организацию профессиональных проб школьников.

Задача совместной деятельности педагога и ребенка – подготовить школьника к осознанному выбору своей будущей профессиональной деятельности.

Задача: Развивать профориентационную работу с обучающимися.

Содержание деятельности	Форма деятельности, механизмы решения
 экскурсии на предприятия, дающие школьникам начальные представления о существующих профессиях и условиях работы людей, представляющих эти профессии; участие в работе всероссийских профориентационных проектов, созданных в сети интернет: просмотр лекций, решение учебно-тренировочных задач, участие в мастер классах; освоение школьниками основ профессии в рамках различных курсов по выбору, включенных в основную образовательную программу школы, или в рамках курсов дополнительного образования. 	Встречи с людьми, реализовавшими свои способности на селе. Консультации с психологом или приглашенным специалистом проходят по заявке родителей или учащихся Кружки: «Плетение кос», спортивные секции и т.п.

РАЗДЕЛ III. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ

3.1. Кадровое обеспечение

Реализацию рабочей программы воспитания обеспечивают следующие педагогические

работники образовательной организации:

Должность	Кол-во	Функционал	
Директор	1	Осуществляет контроль развития системы организации воспитания обучающихся.	
Заместитель директора по УВР	2	Осуществляет контроль реализации воспитательного потенциала урочной и внеурочной деятельности, организует работу с неуспевающими и слабоуспевающими учащимися и их родителями (законными представителями), учителями-предметниками. Организует методическое сопровождение и контроль учителей-предметников по организации индивидуальной работы с неуспевающими и слабоуспевающими обучающимися учащимися, учащимися с ОВЗ, из семей «группы риска».	
Педагог	0	Организует воспитательную работу в образовательной организации.	
организатор	(вакансия)	Проводит анализ, принятие управленческих решений по результатам анализа, планирование, реализация плана, контроль реализации плана.	
Социальный педагог	1	Организует работу с обучающимися, родителями (законными представителями), классными руководителями, учителями- предметниками по профилактике правонарушений и безнадзорности несовершеннолетних, в том числе в рамках межведомственного взаимодействия. Проводит в рамках своей компетентности коррекционно-развивающую работу с учащимися «группы риска» и их родителями (законными представителями).	
Педагог-психолог	1	Организует психологическое сопровождение воспитательного процесса: проводит коррекционные занятия с учащимися, состоящими на различных видах учёта; консультации родителей (законных представителей) по корректировке детско-родительских отношений, обучающихся по вопросам личностного развития. Проводит занятия с обучающимися, направленные на профилактику конфликтов, буллинга, профориентацию др.	
Классный	9	Организует воспитательную работу с обучающимися и родителями на	
руководитель		уровне классного коллектива.	
Учитель- предметник	17	Реализует воспитательный потенциал урока.	
Советник по воспитанию	1	Организует взаимодействие с детскими общественными объединениями. Координирует работу классных руководителей, ШСК	

3.2 Нормативно-методическое обеспечение

Нормативно-методическое обеспечение реализации Рабочей программы воспитания осуществляется на основании следующих локальных актов:

- Основная общеобразовательная программа ООО;
- Учебный план; план внеурочной деятельности;
- Рабочие программы педагогов (Рабочие программы курсов внеурочной деятельности, рабочие программы предметов);
- Должностные инструкции специалистов, отвечающих за организацию воспитательной деятельности;
 - Документы, регламентирующие воспитательную деятельность:
 - Положение о классном руководстве.
 - Положение о социально-психологической службе.
 - Положение о совете профилактики.
 - Положение об общешкольном родительском собрании.
 - Положение о Штабе школы.
 - Положение о поощрениях и взысканиях.
 - Положение о комиссии по урегулированию споров.
 - Положение о школьном спортивном клубе.
 - Положение о школьной одежде.
 - Календарные планы воспитательной работы по уровням образования.
 - Планы воспитательной работы классных руководителей.
 - План работы социально-психологической службы.

3.3 Требования к условиям работы с обучающимися с особыми образовательными потребностями

В воспитательной работе с категориями обучающихся, имеющих особые образовательные потребности: обучающихся с инвалидностью, с ОВЗ, с отклонением в поведении созданы особые условия:

Категория	Условия
Обучающиеся инвалидностью, OB3	Разработаны адаптированные основные общеобразовательные программы для детей с ОВЗ. Педагогом-психологом, учителем-логопедом, учителем-дефектологом проводятся регулярные индивидуальные и групповые коррекционноразвивающие занятия. Обучение, осуществляется индивидуально на дому. Имеются специальные учебники и учебные пособия (ФГОС ОВЗ для образовательных организаций, реализующих адаптированные основные общеобразовательные программы). Организация бесплатного двухразового питания (ОВЗ).
Обучающиеся отклоняющимся поведением	Социально-психологическое сопровождение. Организация педагогической поддержки. Консультации родителей (законных представителей) педагога-психолога, социального педагога. Коррекционно-развивающие групповые и индивидуальные занятия. Помощь в решении семейных и бытовых проблем. Организация психологической помощи 2 уровня

Задачами воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями являются:

- Налаживание эмоционально-положительного взаимодействия с окружающими для их успешной социальной адаптации и интеграции в Школе;
- формирование доброжелательного отношения к обучающимся и их семьям со стороны всех участников образовательных отношений;
- построение воспитательной деятельности с учётом индивидуальных особенностей и возможностей каждого обучающегося;
- обеспечение психолого-педагогической поддержки семей обучающихся, содействие повышению уровня их педагогической, психологической, медико-социальной компетентности.

При организации воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями педагогический коллектив ориентируется на:

- формирование личности ребёнка с особыми образовательными потребностями с использованием адекватных возрасту и физическому и (или) психическому состоянию методов воспитания;
- создание оптимальных условий совместного воспитания и обучения обучающихся с особыми образовательными потребностями их сверстников, с использованием адекватных вспомогательных средств и педагогических приёмов, организацией совместных форм работы классных руководителей, педагога-психолога, социального педагога, учителея-дефектолога;
- личностно-ориентированный подход в организации всех видов деятельности обучающихся с особыми образовательными потребностями.
- 3.4 Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся.

Система поощрения проявлений активной жизненной позиции социальной успешности обучающихся призвана способствовать формированию у обучающихся ориентации на активную жизненную позицию, инициативность, максимально вовлекать их в совместную деятельность в воспитательных целях. Система проявлений активной жизненной позиции поощрения социальной успешности обучающихся строится на принципах:

- публичности, открытости поощрений информирование всех обучающихся о награждении, проведение награждений в присутствии значительного числа обучающихся;
- соответствия артефактов и процедур награждения укладу Школы, качеству воспитывающей среды, символике Школы;
 - прозрачности правил поощрения;
- регулирования частоты награждений недопущение избыточности в поощрениях, чрезмерно больших групп поощряемых и т.п.;
- сочетания индивидуального и коллективного поощрения- использование индивидуальных и коллективных наград даёт возможность стимулировать индивидуальную и коллективную активность обучающихся, преодолевать межличностные противоречия между обучающимися, получившими и не получившими награды;

– привлечения к участию в системе поощрений на всех стадиях родителей (законных представителей) обучающихся, представителей родительского сообщества, самих обучающихся, их представителей (с учётом наличия ученического самоуправления), сторонних организаций, их статусных представителей.

Формы поощрения проявлений активной жизненной позиции обучающихся и социальной успешности:

- индивидуальные и групповые портфолио,

Ведение портфолио — деятельность обучающихся при её организации регулярном поощрении классными руководителями, поддержке родителями (законными представителями) по собиранию (накоплению) артефактов, фиксирующих и символизирующих достижения обучающегося.

Портфолио может включать артефакты признания личностных достижений, достижений в группе, участия в деятельности (грамоты, поощрительные письма, фотографии призов, фотоизделий, работ и др., участвовавших в конкурсах и т.д.).

Кроме индивидуального портфолио, возможно ведение портфолио класса.

- рейтинги (Лестница успеха).

Рейтинг—размещение имен обучающихся, на званий групп или классов в последовательности, определяемой их успешностью, достижениями в чём-либо.

3.5. Анализ воспитательного процесса

Анализ воспитательного процесса осуществляется в соответствии с целевыми ориентирами результатов воспитания, личностными результатами обучающихся на уровнях образования, установленными $\Phi\Gamma OC$.

Основным методом анализа воспитательного процесса в Школе является ежегодный самоанализ воспитательной работы с целью выявления основных проблем и последующего их решения, с привлечением (при необходимости) внешних экспертов, специалистов.

Принципы, на основе которых осуществляется самоанализ воспитательной работы в школе:

- принцип гуманистической направленности, ориентирующий экспертов на уважительное отношение как к воспитанникам, так и к педагогам, реализующим воспитательный процесс;
- принцип приоритета анализа содержания и разнообразия деятельности, характер общения и отношений между школьниками и педагогами;
- принцип развивающего характера анализа, ориентирующий на использование его результатов для совершенствования воспитательной деятельности педагогов
- принцип разделенной ответственности за результаты личностного развития школьников (личностное развитие школьников это результат как социального воспитания, в котором школа участвует наряду с другими социальными институтами, так и стихийной социализации и саморазвития детей).

Основные направления анализа воспитательного процесса:

1. Результаты воспитания, социализации и саморазвития школьников.

Критерий: Динамика личностного развития школьников каждого класса.

Осуществляется анализ классными руководителями совместно с заместителем директора по воспитательной работе с последующим обсуждением его результатов на педагогическом совете школы.

<u>Способом получения информации</u> о результатах воспитания, социализации и саморазвития школьников является педагогическое наблюдение и мониторинговые исследования.

2. Состояние организуемой в школе совместной деятельности детей и взрослых.

Критерии		Показатели	Способы самоанализа	
		Наличие социально-значимых качеств	Наблюдение. Оценка и	
Динамика	личностного	(соблюдение норм и правил поведения в	фиксация личностных	
развития	школьников	школе, участие в общественной жизни,	результатов.	
		способность делать осознанный выбор своей		
		образовательной траектории)		
		Уровень развития в коллективе	Методика Социометрия»	
		(Отношения между учениками)	ДЖ.Морено	
		Отношения к ценностям (семья, труд,	Опросник Степанова	
		отечество, природа, мир, знания, культура,	«Личностный рост»	
		здоровье, человек)		
Наличие	в школе	Степень удовлетворённости учащихся	Методика изучения	
интересной, событийно		школьной жизнью	удовлетворённостью	
насыщенной и личностно			учеников школьной	
развивающей совместной			жизнью А.А.Андреева	
деятельности детей и		Степень удовлетворённости родителей.	Анкетирование	
взрослых			«Общественное мнение»	

<u>Критерием</u>, на основе которого осуществляется данный анализ, является наличие в школе

интересной, событийно насыщенной и личностно развивающей совместной деятельности детей и взрослых.

Осуществляется анализ советником по воспитанию, классными руководителями, активом старшеклассников (штабом).

Способами получения информации о состоянии организуемой в школе совместной деятельности детей и взрослых являются *беседы со школьниками и их родителями*, *педагогами*, *лидерами* ученического самоуправления, рефлексию проведённых дел, анкетирование.

Полученные результаты обсуждаются на педагогическом совете школы.

Внимание при этом сосредотачивается на вопросах, связанных с качеством:

- Проводимых основных школьных дел;
- Деятельности классных руководителей и их классов;
- Реализации воспитательного потенциала урочной деятельности;
- Организуемой внеурочной деятельности обучающихся;
- Взаимодействия с родительским сообществом;
- Деятельности ученического самоуправления;
- Деятельности по профориентации обучающихся;
- Деятельности по профилактике и безопасности;
- Внешкольных мероприятий;
- Создания и поддержки предметно-пространственной среды;
- Реализации потенциала социального партнёрства.

Итогом самоанализа организуемой в школе воспитательной работы является перечень выявленных проблем, над которыми предстоит работать педагогическому коллективу.

Итоги самоанализа оформляются в виде отчёта по воспитательной работе в конце учебного года, рассматриваются и утверждаются педагогическим советом Школы.

3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ 3.1. УЧЕБНЫЙ ПЛАН НАЧАЛЬНОГО ОБЩЕГО ОБРАЗОВАНИЯ

В соответствии с п. 32.1. ФГОС НОО учебный план МБОУ «ПеОШ» определяет:

- общий и максимальный объем учебной нагрузки обучающихся;
- состав и структуру обязательных предметных областей по классам (годам обучения);
- перечень учебных предметов, учебных курсов, учебных модулей;
- учебную нагрузку в соответствии с требованиями к организации образовательной деятельности к учебной нагрузке при 5-ти дневной учебной неделе, предусмотренными Гигиеническими нормативами и Санитарно-эпидемиологическми требованиями.

Учебный план состоит из двух частей: обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений, и составлен на 4-летний срок освоения.

Обязательная часть примерного учебного плана определяет состав учебных предметов обязательных для всех имеющих по данной программе государственную аккредитацию образовательных организаций, реализующих образовательную программу основного общего образования, и учебное время, отводимое на их изучение по классам (годам) обучения.

В обязательную часть учебного плана в соответствии с п.32.1. ФГОС НОО входят следующие обязательные для изучения предметные области и учебные предметы:

.Предметные области	Учебные предметы
Русский язык и литературное	Русский язык
чтение	Литературное чтение
Родной язык и литературное чтение на родном языке	Родной язык и (или) государственный язык республики Российской Федерации Литературное чтение на родном языке
Иностранный язык	Иностранный язык
Математика иинформатика	Математика
Обществознание и естествознание («Окружающий мир»)	Окружающий мир
Основы религиозных культур и светской этики	Основы религиозных культур и светской этики: Учебный модуль «Основы православной культуры» Учебный модуль «Основы иудейской культуры» Учебный модуль «Основы буддийской культуры» Учебный модуль «Основы исламской культуры» Учебный модуль «Основы религиозных культур народов России» Учебный модуль «Основы светской этики»
Искусство	Изобразительное искусство
	Музыка
Технология	Технология
Физическая культура	Физическая культура

Учебный план обеспечивает преподавание и изучение государственного языка Российской Федерации, а также возможность преподавания и изучения родного языка из числа языков народов Российской Федерации, из числа государственных республик Российской Федерации, в том числе русского языка как родного языка на основе заявления родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся.

В МБОУ «ПеОШ» языком образования является русский язык, и в соответствии с п.32.1. ФГОС НОО изучение родного языка и родной литературы из числа языков народов Российской Федерации, государственных языков республик Российской Федерации осуществляется при наличии возможностей Организации и по заявлению обучающихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся, поданных в срок до 01 сентября нового учебного года.

Изучение ряда предметов обязательных предметных областей учебного плана организуется по выбору участников образовательных отношений- заявлению родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся. Выбор участников образовательных отношений на изучение таких предметов, учебных курсов, учебных модулей учебного плана МБОУ «ПеОШ» осуществляется посредством сбора заявлений с родителей (законных представителей) несовершеннолетних

обучающихся в срок до 01 сентября нового учебного года. В МБОУ «ПеОШ» в рамках изучения обязательной предметной области «Основы религиозных культур и светской этики» осуществляется выбор одного учебного модуля из приведенного перечня: «Основы православной культуры», «Основы иудейской культуры», «Основы буддийской культуры», «Основы исламской культуры», «Основы религиозных культур народов России», «Основы светской этики». В 4 классе реализуется предметная область «Основы религиозных культур и светской этики» (далее ОРКЭС) по выбору модулей для обучающихся 4 класса- 1ч. в неделю, всего 34 часа. Выбор модуля осуществляется родителями (законными представителями) посредством сбора письменных заявлений и зафиксирован протоколом родительского собрания. Возможно деление класса на группы при проведении занятий в рамках модульного изучения обязательной предметной области «Основы религиозных культур и светской этики» при выборе родителями (законными представителями) более 1 модуля.

Учащиеся могут делиться на группы при изучении учебных курсов, части формируемой участниками образовательных отношений.

Образовательная деятельность при реализации ООП НОО учитывает требования СанПиН 1.2.3685-21.

Учебная нагрузка при 5-	1 класс	21ч
дневной учебной неделе,	2-4 класс	23 ч
не более		20 1
Продолжительность	1 класс(сентябрь-декабрь)	35 минут
учебных занятий для	1 класс (январь-май)	40 минут
обучающихся, не более	Классы, в которых обучаются дети с ограниченными возможностями здоровья	40 минут
	2-4 класс	45 минут
	1 классы (при наличии в расписании занятий 2-х уроков физической культуры в неделю)	4 урока
	1 классы (при включении в расписание занятий 3-х уроков физической культуры в неделю)	4 урока и 1 раз в неделю- 5 уроков
	2-4 классы (при наличии в расписании занятий 2-х уроков физической культуры в неделю)	5 уроков
	2-4 классы (при включении в расписание занятий 3-х уроков физической культуры в неделю)	5 уроков и 1 раз в неделю- 6 уроков
Продолжительность выполнения домашнего задания, не более	1 класс	1час
	2-3 класс	1,5 часа
	4 класс	2 часа

Общий объем аудиторной работы обучающихся за 4 года не может составлять менее 2954 ч и более 3345 ч (п. $32.1.\Phi\Gamma$ OC HOO)

В МБОУ «ПеОШ» общий объем аудиторной работы обучающихся за 4 учебных года освоения ООП НОО составляет 3039ч.

Продолжительность учебного года основного общего образования составляет 34 недели. Продолжительность каникул в течение учебного года составляет не менее 30 календарных дней, летом — не менее 8 недель. Для обучающихся 1 класса устанавливаются дополнительные недельные каникулы в течение года.

Для удовлетворения биологической потребности в движении независимо от возраста обучающихся в рамках реализации ООП НОО МБОУ «ПеОШ» в качестве третьего часа физической культуры (двигательной активности) обучающимся за пределами учебного плана ООП НОО предоставляется возможность посещения учебного курса внеурочной деятельности «Спортландия». Выбор данного учебного курса внеурочной деятельности осуществляется посредством сбора заявлений с родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся.

В целях обеспечения индивидуальных потребностей обучающихся часть учебного плана, формируемая участниками образовательных отношений из перечня, предлагаемого МБОУ «ПеОШ», включает учебные предметы, учебные курсы, учебные модули по выбору родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся, в том числе предусматривающие углубленное изучение учебных предметов с целью удовлетворения различных интересов обучающихся, потребности в физическом развитии и самосовершенствовании, а также учитывающие этнокультурные интересы (п.32.1.ФГОСНОО).

Часы части учебного плана МБОУ «ПеОШ», формируемой участниками образовательных

отношений, использованы на увеличение учебных часов, отводимых на изучение отдельных учебных предметов, учебных курсов, учебных модулей:

- учебный курс «Функциональная грамотность» введен для формирования функциональной грамотности обучающихся (способности решать учебные задачи и жизненные ситуации на основе сформированных предметных, метапредметных и универсальных способов деятельности), включающей овладение ключевыми компетенциями, составляющими основу готовности к успешному взаимодействию с изменяющимся миром и дальнейшего успешного образования. (п.34.2 ФГОС НОО).
- учебный курс «Учимся создавать проект» введен для преобретения у младших школьников опыта выполнения совместных проектов с опорой на предложенные образцы (п.42.2.ФГОС НОО), индивидуальных и групповых проектных работ, включая задания межпредметного характера, в том числе с участием в совместной деятельности (п.34.2 ФГОС НОО).

В соответсвии с п.22 ст.2 Федерального закона от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» учебный план — документ, который определяет перечень, трудоемкость, последовательность и распеределение по периодам обучения учебных предметов, курсов, дисциплин (модулей), практик, иных видов учебной деятельности и формы промежуточной аттестации обучающихся. Освоение образовательной программы, в том числе отдельной части или всего объема учебного предмета, курса, дисциплины (модуля) образовательной программы начального общего образования сопровождается промежуточной аттестацией обучающихся.

Промежуточная аттестация проводится в соответствии с Положением об организации контроля текущей успеваемости и промежуточной аттестации обучающихся МБОУ «ПеОШ», сроки проведения промежуточной аттестации определяются календарным учебным графиком ООП НОО. В МБОУ «ПеОШ» определены следующие формы промежуточной аттестации: контрольная работа и учет тематических контрольных работ, собеседование, учет текущих отметок за год, диктант с грамматическим заданием и учет тематических контрольных работ, учет результатов ВПР, зачет.

Классы	Форма промежуточной аттестации				
Учебные предметы	1	2	3	4	
Русский язык	Диктант с заданием и уч контрольных рабо		Учет тематическ работ	ких контрольных	
Литературное чтение	Учет текущих отм	иеток за год			
Иностранный (немецкий) язык	Учет текущих отм	еток за год			
Математика	Контрольная ратематических конт	абота и учет грольных работ	Учет тематичесн работ	ких контрольных	
Окружающий мир	Учет текущих отм	еток за год			
Основы религиозных культур и светской этики			Собеседование		
Музыка	Учет текущих отм	еток за год			
Изобразительное искусство	Учет текущих отм	еток за год			
Технология	Учет текущих отм	еток за год			
Физическая культура	Учет текущих отм	еток за год			

Учебный план 1-4 класса, начавших обучение в 2022-2023 учебном году

	Учебные	Ко.	личество часо	ов в неделю/	год	
Предметные области	предметы	1 класс 2022-2023 уч.г.	2 класс 2023-2024 уч.г.	3 класс 2024-2025 уч.г.	4 класс 2025-2026 уч.г.	Всего
	Обязательна я часть		J			I.
Русский язык и	Русский язык	5/165	5	5	5	20
литературное чтение	Литературное чтение	4/132	4	4	4	16
Иностранный язык	Иностранный (немецкий) язык	_	2	2	2	6
Математика и информатика	Математика	4/132	4	4	4	16
Обществознание и естествознание (Окружающиймир)	Окружающий мир	2/66	2	2	2	8
Основы религиозных культур и светской этики	Основы религиозных культур и светской этики	_	_	_	1	1
Искусство	Изобразительно е искусство	1/33	1	1	1	4
	Музыка	1/33	1	1	1	4
Технология	Технология	1/33	1	1	1	4
Физическая культура	Физическая культура	2/66	2	2	2	8
Итого		20/660	22	22	23	87
Часть, форми участник образовательных	сами	1/33	1	1	0	3
Функциональная		0,5/16	0,5	0,5		1,5
Учусь создават	ь проекты	0,5/17	0,5	0,5		1,5
Учебные н	едели	33	34	34	34	135
Всего часов	в в год	693	782	782	782	3039
Недельная нагрузка учебной не		21	23	23	23	90

2954-3345

3.2. КАЛЕНДАРНЫЙ УЧЕБНЫЙ ГРАФИК ОРГАНИЗАЦИИ, ОСУЩЕСТВЛЯЮЩЕЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНУЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

1. Календарные периоды учебного года

Дата начала учебного года: 01.09.2022

Дата окончания учебного года для 1-4 классов:26.05.2023г.

Продолжительность учебного года: 1-е классы – 33 недели; 2–4-е классы – 34 недели.

2. Периоды образовательной деятельности: продолжительность учебных занятий по четвертям в

учебных неделях и рабочих днях и продолжительность каникул

	Да	та	·	Продолжительнос	ГЬ
Учебный период	Начало	Окончание	Количество учебных недель	Количество учебных дней	Количество каникулярных дней
I четверть	01.09.2022	28.10.2022	8,4	42	
Осенние каникулы	29.10.2022	06.11.2022			9
II четверть	07.11.2022	30.12.2022	8	40	
Зимние каникулы	31.01.2022	09.01.2023			10
III четверть	10.01.2023	17.03.2023	9,2	46	
Дополнительные каникулы для 1 класса	13.02.2023	19.02.2023			7
Весенние каникулы	18.03.2023	26.03.2023			9
IV четверть	27.03.2023	26.05.2023	8,4	42	
	Итого в у	чебном году	34	170 (165 — для 1 класса)	28 (35– для 1 класса)

Праздничные дни 23,24 февраля, 8 марта, 1,8,9 мая 2023г. считать каникулярными днями.

3. Режим работы образовательной организации

Период учебной деятельности	1-4-е классы
Учебная неделя (дней)	5 дней
Урок (минут)	40 минут
Перерыв (минут)	10 - 20 минут
Периодичность промежуточной аттестации	1 раз в год

В 1-м классе используется "ступенчатый" режим обучения в первом полугодии (в сентябре, октябре - по 3 урока в день по 35 минут каждый, в ноябре-декабре - по 4 урока в день по 35 минут каждый; январь - май - по 4 урока в день по 40 минут каждый).

4. Организация промежугочной аттестации

Промежуточная аттестация проводится по всем предметам обязательной части учебного плана в 1-4 классах с 3 по 19 мая 2023 года без прекращения образовательной деятельности по предметам учебного плана. В 1 классе при проведении промежуточной аттестации применяется безотметочное оценивание.

Повторная промежуточная аттестация в первый раз проводится с 22.05.2023 г. по 26.05.2023 года, во второй раз — с 18.09.2023г. по 29.09.2023г.

3.3.ПЛАН ВНЕУРОЧНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

В соответствии с п.32.2. ФГОС НОО план внеурочной деятельности определяет:

- формы организации внеурочной деятельности для обучающихся,
- объём внеурочной деятельности для обучающихся.

Основными задачами организации внеурочной деятельности являются следующие:

- 1) поддержка учебной деятельности обучающихся в достижении планируемых результатов освоения программы начального общего образования;
- 2) совершенствование навыков общения со сверстниками и коммуникативных умений в разновозрастной школьной среде;
- 3) формирование навыков организации своей жизнедеятельности с учетом правил безопасного образа жизни;
- 4) повышение общей культуры обучающихся, углубление их интереса к познавательной и проектно-исследовательской деятельности с учетом возрастных и индивидуальных особенностей участников;
- 5) развитие навыков совместной деятельности со сверстниками, становление качеств, обеспечивающих успешность участия в коллективном труде: умение договариваться, подчиняться, руководить, проявлять инициативу, ответственность; становление умений командной работы;
 - 6) поддержка детских объединений, формирование умений ученического самоуправления;
 - 7) формирование культуры поведения в информационной среде.

Направления и цели внеурочной деятельности

Спортивно-оздоровительная деятельность направлена на физическое развитие школьника, углубление знаний об организации жизни и деятельности с учетом соблюдения правил здорового безопасного образа жизни.

Проектно-исследовательская деятельность организуется как углубленное изучение учебных предметов в процессе совместной деятельности по выполнению проектов.

Коммуникативная деятельность направлена на совершенствование функциональной коммуникативной грамотности, культуры диалогического общения и словесного творчества.

Художественно-эстетическая творческая деятельность организуется как система разнообразных творческих мастерских по развитию художественного творчества, способности к импровизации, драматизации, выразительному чтению, а также становлению умений участвовать в театрализованной деятельности.

Информационная культура предполагает учебные курсы в рамках внеурочной деятельности, которые формируют представления младших школьников о разнообразных современных информационных средствах и навыки выполнения разных видов работ на компьютере.

Интеллектуальные марафоны — система интеллектуальных соревновательных мероприятий, которые призваны развивать общую культуру и эрудицию обучающегося, его познавательные интересы и способности к самообразованию.

«Учение с увлечением!» включает систему занятий в зоне ближайшего развития, когда учитель непосредственно помогает обучающемуся преодолеть трудности, возникшие при изучении разных предметов.

В соответствии с п.32.2 ФГОС НОО план внеурочной деятельности разработан с учетом образовательных потребностей и интересов обучающихся, запросов родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся, возможностей Организации.

В МБОУ «ПеОШ» учет образовательных потребностей и интересов обучающихся, запросов родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся осуществляется посредством сбора заявлений о выборе программ внеурочной деятельности до 10 сентября нового учебного года.

С учетом специфики МБОУ «ПеОШ» и конкретных условий ООП НОО, а также числа обучающихся и их возрастных особенностей допускается формирование учебных групп курсов внеурочной деятельности из обучающихся разных классов в пределах одного уровня образования.

Возможными формами организации внеурочной деятельности могут быть, отличные от классноурочной, следующие: студии, клубы, мероприятия, секции, экскурсии, исследования, общественнополезные практики, сетевые сообщества, научно-практические конференции, школьные научные общества, олимпиады, кружки, игры, консультации, проекты, соревнования, линейки, тренинги. Формы внеурочной деятельности предусматривают активность и самостоятельность обучающихся, сочетают индивидуальную и групповую работу, обеспечивают гибкий режим занятий (продолжительность, последовательность), переменный состав обучающихся, проектную и исследовательскую деятельность (в т.ч. экспедиции, практики), экскурсии (в музеи, парки, на предприятия и др.), походы, деловые игры и пр.

Выбор форм организации внеурочной деятельности подчиняется следующим требованиям:

- <u>целесообразность</u> использования данной формы для решения поставленных задач конкретного направления;

- преобладание <u>практико-ориентированных форм</u>, обеспечивающих непосредственное активное участие обучающегося в практической деятельности, в том числе <u>совместной</u> (парной ,групповой, коллективной);
- учет специфики <u>коммуникативной</u> деятельности, которая сопровождает то или иное направление внеучебной деятельности;
 - использование форм организации, предполагающих использование средств ИКТ.

При организации внеурочной деятельности в этой работе могут принимать участие все педагогические работники (учителя начальной школы, учителя-предметники, социальный педагог, педагог-психолог, учитель-дефектолог, библиотекарь и др.).

Часть часов внеурочной деятельности реализуется в каникулярное время.

Координирующую роль в организации внеурочной деятельности выполняет классный руководитель, который взаимодействует с педагогическими работниками и обеспечивает внеурочную деятельность обучающихся в соответствии с их выбором.

Учет занятий внеурочной деятельности осуществляется педагогическими работниками, ведущими занятия. Для этого в образовательной организации оформляются электронные журналы учета занятий внеурочной деятельности. Даты и темы проведенных занятий вносятся в журнал в соответствии с рабочими программами внеурочной деятельности.

В соответствии с п.30.2. ФГОС НОО планируемые результаты освоения обучающимися ООП НОО (личностные, метапредметные, предметные) являются содержательной и критериальной основой для разработки рабочих программ учебных курсов внеурочной деятельности. Рабочие программы учебных курсов внеурочной деятельности представлены в пункте «Рабочие программы учебных предметов, учебных курсов (в том числе внеурочной деятельности), учебных модулей» содержательного раздела ООП НОО МБОУ «ПеОШ».

Рабочие программы учебных курсов внеурочной деятельности могут быть построены по модульному принципу и реализовываться посредством сетевой формы и/или с применением дистанционных образовательных технологий и электронного обучения.

Согласно п.23 ФГОС НОО результаты освоения программы НОО, в том числе отдельной части или всего объема учебного предмета, учебного курса (в том числе внеурочной деятельности), учебного модуля программы начального общего образования, подлежат оцениванию с учетом специфики и особенностей предмета оценивания. В МБОУ «ПеОШ» промежуточная аттестация в рамках внеурочной деятельности проводится в форме зачета.

В соответствии с п.31.3. ФГОС НОО в целях реализации плана внеурочной деятельности Организацией может предусматриваться использование ресурсов других институтов воспитания. В МБОУ «ПеОШ» часть часов внеурочной деятельности реализуется с использованием ресурсов МБОУ ДО «Центр дополнительного образования».

План внеурочной деятельности ООП НОО определяет объем внеурочной деятельности на уровне МБОУ «ПеОШ» основного общего образования до 1320 часов (таблица). В пункте 32.2. ФГОС НОО определен допустимый объем внеурочной деятельности до 1320 часов за 4 года обучения. В соответствии с требованиями СанПиН 1.2.3685-21 недельный объем внеурочной деятельности в 1-4 классах должен быть не более 10 часов.

Объем внеурочной деятельности, представляемой для обучающихся, осваивающих ООП ООО МБОУ «ПеОШ»

класс	Количество	Количество	Количество
	часов в неделю	недель для ВД	часов за учебный год
1	10	33	330
2	10	33	330
3	10	33	330
4	10	33	330
Итого за 4 года			1320

План внеурочной деятельности определяет состав и структуру направлений, формы организации на каждый учебный год.

План внеурочной деятельности НОО на 2022-2023 учебный год 1 класс

Направление	Название программы	Форма организации	Время, способ	Количество часов в неделю
	Спортландия	Кружок	ТΓ	1
Спортивно-	Черлидинг	Кружок	ЛДП	0,5
оздоровительная деятельность	Основы здорового питания	Кружок	ТΓ	0,5
	Школа чемпионов	Соревнования	ЛДП/НС	0,5
Проектно-	Нескучная наука	Лаборатория	ТΓ	0,5
исследовательска я деятельность	Я-путешественник	Экскурсии/ экспедиции	НС	0,5
	Разговоры о важном	Классный час	ТΓ	<u>1</u>
	Календарь полезных дел	Акции	НС	0,5
Коммуникативная	Азбука православия	Кружок	ТΓ	0,5
деятельность	Тропинка к своему Я	Тренинг	ТΓ	0,5
	Финансовая грамотность	Кружок	ТΓ	0,5
	Событие	<u>Мероприятия</u>	ПГ	0,25
Художественно-	Умелые руки	Кружок	ЛДП	0,5
эстетическая	Мультстудия	Кружок	ЛДП	0,5
творческая деятельность	В мире прекрасного	<u>праздники,</u> концерты	<u>HC</u>	0,5
Информационная культура	В мире цифры	Кружок	ТΓ	0,25
Интеллектуальны е марафоны	Креатив - бой	Кружок	НС	0,5
Учение с	Я-грамотей	Консультации	ТΓ	0,5
увлечением!	Робототехника	кружок	лдп	0,5
Итого				10

ЛДП- курс реализуется летом в рамках лагеря с дневным пребыванием

ЦДО- курс реализуется на сетевой основе (по договору) образовательным учреждением дополнительного образования

ПГ- курс реализуется погружением в течение 1-3 дней

ТГ- курс реализуется в течение года в определённый период (месяц, четверть, год), по расписанию

НС- несистемный курс реализуется в течение года в виде отдельных занятий, без расписания

		Φ	Время,	Колич	ество час	сов в неде	лю/год
Направление	Название программы	Форма	способ	1	2	3	4
		организации		класс	класс	класс	класс
	Спортландия	Кружок	ТΓ	1	1	1	1
CHOMMAN	Черлидинг	Кружок	ЛДП	0,5	0,5	0,5	0,5
Спортивно- оздоровительная деятельность	Основы здорового питания	Кружок	ТΓ	0,5	0,5	0,5	0,5
деятельность	Школа чемпионов	Соревнования	ЛДП/ НС	0,5	0,5	0,5	0,5
Проектно-	Нескучная наука	Лаборатория	ТΓ	0,5	0,5	0,5	0,5
исследовательск ая деятельность	Я-путешественник	Экскурсии/ экспедиции	НС	0,5	0,5	0,5	0,5
	Разговоры о важном	Классный час	ТΓ	<u>1</u>	<u>1</u>	<u>1</u>	<u>1</u>
	Календарь полезных дел	Акции	НС	0,5	0,5	0,5	0,5
Коммуникативн	Азбука православия	Кружок	ТΓ	0,5	0,5	0,5	0,5
ая деятельность	Тропинка к своему Я	Тренинг	ТΓ	0,5	-	-	-
	Финансовая грамотность	Кружок	ТΓ	0,5	0,5	0,5	0,25
	Событие	<u>Мероприятия</u>	ПГ	<u>0,25</u>	<u>0,25</u>	<u>0,25</u>	<u>0,25</u>
	Умелые руки	Кружок	ЛДП	0,5	0,5	0,5	0,5
Художественно-	Мультстудия	Кружок	ЛДП	0,5	0,5	0,5	0,5
эстетическая творческая	Творческая мастерская	Кружок	ΠΓ		0,25	0,25	0,25
деятельность	В мире прекрасного	<u>Конкурсы,</u> концерты	<u>HC</u>	0,5	0,5	0,5	0,5
Информационна я культура	В мире цифры	Кружок	ТΓ	0,25	0,5	0,5	0,25
Интеллектуальн	Креатив - бой	Кружок	НС	0,5	0,5	0,5	0,5
ые марафоны	Учимся для жизни	Игра	ТΓ				0,5
«Учение с	Я-грамотей	Консультации	ТΓ	0,5	0,5	0,5	0,5
увлечением!»	Робототехника	кружок	ЛДП	0,5	0,5	0,5	0,5
Итого				10	10	10	10

3.4. КАЛЕНДАРНЫЙ ПЛАН ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ НА 2022-2023 УЧЕБНЫЙ ГОД НАЧАЛЬНОЕ ОБЩЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ

2022 год — Год народного искусства и нематериального культурного наследия России;

2022 год – 350 лет со дня рождения Петра I;

2023 год – Год педагога наставника.

Урочная деятельность

Урочная дея			1
Мероприятия	Классы	Ориентировочное время проведения	Ответственные
Планирование воспитательного компонента урока	1-4	в течение года	классные
	классы		руководители,
			учителя-
			предметники
Руководство исследовательской и проектной	1-4	в течение года	классные
деятельностью учащихся	классы		руководители,
			учителя-
			предметники
Использование в содержании уроков памятных дат	1-4	в течение года	учителя -
День солидарности в борьбе с терроризмом	классы	3 сентября	предметники
День окончания Второй мировой войны		3 сентября	
210 лет со дня Бородинского сражения		7 сентября	
Международный день распространения грамотности		8 сентября	
165 лет со дня рождения русского учёного, писателя		8 сентября	
Константина Эдуардовича Циалковского (1857-1935)		•	
Международный день музыки		1 октября	
Международный день школьных библиотек		25 октября	
День памяти жертв политических репрессий		октябрь	
День народного единства		4 ноября	
День памяти погибших при исполнении служебных		8 ноября	
обязанностей сотрудников органов внутренних дел		о полори	
России			
День Государственного герба Российской Федерации		8 ноября	
День начала Нюрнбернского процесса		20 ноября	_
День неизвестного солдата		3 декабря	
Международный день инвалидов		3 декабря	
День добровольца (волонтера) в России		5 декабря	
Международный день художника		8 декабря	
День героев Отечества		9 декабря	_
День Конституции Российской Федерации		12 декабря	
, , , , , , , , , , , , , , , , , , ,		25 января	_
День российского студенчества			_
День полного освобождения Ленинграда		27 января	
отфашисткой блокады		27	
День освобождения Красной армией крупнейшего		27 января	
«лагеря смерти» Аушвиц-Биркенау (Освенцима) – День памяти жертв Холокоста			
<u> </u>		2 1	_
80 лет со дня победы Вооруженных сил СССР над		2 февраля	
армией гитлеровской Германии в 1943 году в			
Сталинградской битве		0 danaara	
День российской науки		8 февраля	_
День памяти о россиянах, исполнявших служебный		15 февраля	
долг за пределами Отечества		21 donnara	_
Международный день родного языка		21 февраля	_
200 лет со дня рождения Константина Дмитриевича		3 марта	
Ушинского		10	
День воссоединения Крыма с Россией		18 марта	
Всемирный день театра		27 марта	
День космонавтики, 65 лет со дня запуска СССР		12 апреля	
первого искусственного спутника Земли			

День памяти о геноциде советского народа нацистами и их пособниками в годы Великой Отечественной войны	19 апреля
Всемирный день Земли	22 апреля
День детских общественных организаций России	19 мая
День славянской письменности и культуры	24 мая

Внеурочная деятельность

Название	Классы	Количество часов в неделю	Ответственные			
Данный модуль реализуется в соответствии с планом внеурочной деятельности						

Классное руководство

Мероприятия	Классы	е руководство Ориентировочное	Ответственные
мероприятия	Классы		Ответственные
2		время проведения	70
Знакомство с классом	1 класс	сентябрь	Классный руководитель 1 кл
Составление социальных паспортов	1-4 классы	сентябрь	классные руководители
Общешкольный классный час	1-4 классы	каждый учебный	классные руководители
«Разговор о главном»		понедельник 1 урок	
Работа с государственными	1-4 классы	в течение года	классные руководители
символами России			
Инструктажи по безопасности	1-4 классы	сентябрь	классные руководители
жизнедеятельности			
Проведение родительских собраний	1-4 классы	1 раз в четверть	классные руководители
Организация участия класса в	1-4 классы	в течение года	классные руководители
общешкольных ключевых делах			
Индивидуальная работа с	1-4 классы	в течение года	классные руководители
обучающимися			
Работа с учителями -	1-4 классы	в течение года	классные руководители
предметниками, работающими в			
классе			
Работа с родителями или	1-4 классы	в течение года	классные руководители
законными представителями			
Организация участия в детских	1-4 классы	в течение года	классные руководители
объединениях (орлята).			

Основные общешкольные дела

Дела, события, мероприятия	Классы	Ориентирово	Ответственные
		чное время	
		проведения	
Профилактика ассоциального	1-4 классы	В течение	Соц.педагог, классные руководители
поведения и экстремистских		года	
проявлений			
Реализация программы «Здоровый	1-4 классы	В течение	Соц.педагог, классные руководители
образ жизни»		года	
Церемония поднятия	1-4 классы	каждый	Советник по воспитанию
государственного флага под		учебный	
государственный гимн		понедельник	
	Пр	аздники	
День знаний	1-4 классы	1 сентября	Тосунова Е.Ю., классный
			руководитель 9 кл
День здоровья	1-4 классы	сентябрь	Учитель физической культуры,
			классные руководители
Международный день пожилых	1-4классы	1 октября	классные руководители нач.кл.
людей			
Праздничная программа к	1-4классы	5 октября	Тосунова Е.Ю., классный
международному дню учителя			руководитель 9 кл
День матери	1-4классы	ноябрь	Классные руководители
Новогодняя елка	1-4 классы	декабрь	Торсунова Е.Ю., классный

			руководитель 9 класса
День мужества	1-4классы	февраль	классные руководители нач.кл.
День Защитника Отечества	1-4классы	22 февраля	Камышева О.Ю., классный
			руководитель 8 класса
Международный женский день	1-4классы	8 марта	Михайлова Н.Г.,
			классный руководитель 6 класса
Декада здорового образа жизни	1-4классы	апрель	Учитель физической культуры,
			классные руководители
День Победы /Акции	1-4классы	9 мая	Зайникова А.Р., классный
			руководитель 7 класса
Последний звонок, выпускной	4 класс	май	Морозова Г.П., классный
			руководитель 4 класса
Неделя безопасности детей и	1-4 класс	сентябрь,	классные руководители
подростков		март	
Месячник пожарной безопасности	1-4 класс	октябрь	классные руководители

Внешкольные мероприятия

онешкольные мероприятия						
Мероприятия	Классы	Ориентировочное	Ответственные			
		время проведения				
Акции: «Бессмертный полк»,	1-4	в течение года	классные руководители			
«Открытка ветерану», «Цветы	классы					
ветерану», «Сад памяти», «Окна						
Победы», «Доброта спасет мир»,						
посвященная Дню защиты детей,						
Дню пожилого человека «Связь						
поколений», Дню матери,						
«Открытка учителю»						
Мероприятия по тематике текущих	1-4	в течение года	Зайникова А.Р.			
исторических событий	классы		классные руководители			
Уроки мужества к памятным датам	1-4	по плану	классные руководители			
	классы					
Классные часы и беседы на	1-4	в течение года	классные руководители			
патриотические и историко-	классы					
краеведческие темы						
Единый классный час,	1-4	ноябрь	классные руководители			
посвященный Конвенции о правах	классы					
ребенка						

Организация предметно-пространственной среды

Мероприятия	Классы	Ориентировочное	Ответственные
		время проведения	
Выставки рисунков, фотографий, творческих	1-4	в течение года	классные руководители
работ, посвященных событиям и памятным	классы		
датам			
Оформление классных уголков	1-4	сентябрь	классные руководители
	классы		
Уход в кабинетах за растениями	1-4	в течение года	классные руководители
	классы		
Оформление стендов, кабинетов, рекреаций	2-3	в течение года	классные руководители
и т.д. к праздникам, фотозоны	классы		
Уборка пришкольной территории	1-4	май-сентябрь	классные руководители
(субботники).	классы		

Взаимодействие с родителями (законными представителями)

Мероприятия	Классы	Ориентировочное	Ответственные
		время проведения	
Общешкольные родительские собрания	1-4 классы	2 раза в год	классные
			руководители
Классные родительские собрания	1-4	в течение года, по	классные

	классы	графику	руководители
Информационное оповещение через	1-4 классы	по необходимости	Администратор
школьный сайт, беседы в ВК			школьного сайта,
			классные
			руководители
Индивидуальные консультации по вопросам	1-4	по необходимости	Соц. педагог, педагог-
воспитания детей	классы		психолог
Посещение семей с целью проверки	1-4	по необходимости	Соц. педагог
соблюдения детьми режима дня, выявления	классы		. классные
«неблагополучных семей» (составление			руководители
актов обследования)			
Работа Совета профилактики	1-4 классы	По необходимости	Михайлова Н.Г., зам
			директора по УВР
Участие родителей в проведении	1-4 классы	по плану	классные
общешкольных, классных мероприятий		-	руководители,
Организация совместного посещения музеев,	1-4	по плану	классные
выставок, поездок в театр, экскурсий	классы		руководители

Самоуправление

Мероприятия	Классы	Ориентировочное	Ответственные
		время	
		проведения	
Выборы в совет класса, распределение	1-4 классы	сентябрь	классные руководители
обязанностей			
Работа в соответствии с обязанностями	1-4 классы	в течение года	классные руководители
Классное собрание	1-4 классы	1 раз в месяц	классные руководители
Отчет перед классом о проделанной работе	1-4 классы	конец уч. года	классные руководители

Профилактика и безопасность

Tipown, jakinka n ocsonachoci b				
Мероприятия	Классы	Ориентировочное время проведения	Ответственные	
Познавательные викторины по ПДД, о	1-4	в течение года	классные руководители	
здоровом образе жизни «Азбука здоровья»,	классы			
«Всероссийский Интернет-урок»				
Беседы, встречи с инспекторами ГИБДД,	1-4	в течение года	классные руководители	
КДН	классы			
Информационные стенды для	1-4	в течение года	классные руководители	
ознакомления учащихся и родителей с	классы			
правилами, нормами, требованиями				
безопасного поведения.				
Вручение буклетов, памяток для детей и	1-4	в течение года, по	классные руководители	
родителей по профилактике	классы	мере		
правонарушений, безопасности		необходимости		
жизнидеятельности				

Социальное партнерство

Социа	wibiioc map	пирство	
Мероприятия	Классы	Ориентировочное	Ответственные
		время проведения	
Проведение мероприятий с привлечением	1-4	В течение года	Классные руководители
родителей-работников организаций деревни	классы		

Профориентация

Мероприятия	Классы	Ориентировочное время проведения	Ответственные
Участие в проектной деятельности	1-4 классы	в течение года	учителя- предметники
Ведение портфолио личных достижений обучающихся;	1-4 классы	в течение года	классные руководители
Индивидуальные консультации психолога	4 класс	по требованию	педагоги-психологи

для школьников и их родителей по вопросам склонностей, способностей, дарований и иных индивидуальных особенностей детей			
Экскурсии на предприятия деревни	1-4 классы	в течение года	классные
			руководители
Конкурсы рисунков	1-4 классы	в течение года	

3.5. СИСТЕМА УСЛОВИЙ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ НАЧАЛЬНОГО ОБЩЕГО ОБРАЗОВАНИЯ

Система условий реализации программы начального общего образования, созданная в образовательной организации, направлена на:

- 1) достижение обучающимися планируемых результатов освоения программы начального общего образования, в том числеадаптированной;
- 2) развитие личности, её способностей, удовлетворение образовательных потребностей и интересов, самореализацию обучающихся, в том числе одарённых, через организацию урочнойи внеурочной деятельности, социальных практик, включая общественно полезную деятельность, профессиональные пробы, практическую подготовку, использование возможностей организаций дополнительного образования и социальных партнёров;
- 3) формирование функциональной грамотности обучающихся (способности решать учебные задачи и жизненные проблемные ситуации на основе сформированных предметных, метапредметных и универсальных способов деятельности), включающей овладение ключевыми навыками, составляющими основу дальнейшего успешного образования и ориентацию в мире профессий;
- 4) формирование социокультурных и духовно-нравственных ценностей обучающихся, основ их гражданственности, российской гражданской идентичности;
- 5) индивидуализацию процесса образования посредством проектирования и реализации индивидуальных учебных планов, обеспечения эффективной самостоятельной работы обучающихся при поддержке педагогических работников;
- 6) участие обучающихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся и педагогических работников в проектировании и развитии программы начального общего образования и условий её реализации, учитывающих особенности развития и возможности обучающихся;
- 7) включение обучающихся в процессы преобразования социальной среды (класса, школы), формирования у них лидерских качеств, опыта социальной деятельности, реализации социальных проектов и программ при поддержке педагогических работников;
- 8) формирование у обучающихся первичного опыта самостоятельной образовательной, общественной, проектной, учебно-исследовательской, спортивно-оздоровительной и творческой деятельности;
- 9) формирование у обучающихся экологической грамотности, навыков здорового и безопасного для человека и окружающей его среды образа жизни;
- 10) использование в образовательной деятельности современных образовательных технологий, направленных в том числе навоспитание обучающихся и развитие различных форм наставничества;
- 11) обновление содержания программы начального общего образования, методик и технологий её реализации в соответствии с динамикой развития системы образования, запросов обучающихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся с учётом национальных и культурных особенностей субъекта Российской Федерации;
- 12) эффективное использование профессионального и творческого потенциала педагогических и руководящих работников организации, повышения их профессиональной, коммуникативной, информационной и правовой компетентности;
- 13) эффективное управление организацией с использованием ИКТ, современных механизмов финансирования реализации программ начального общего образования.

При реализации настоящей образовательной программы начального общего образования возможно в рамках сетевого взаимодействия использовать ресурсы иных организаций.

3.5.1. Кадровые условия реализации основной образовательной программыначального общего образования

Для реализации программы начального общего образования образовательная организация должна быть укомплектована кадрами, имеющими необходимую квалификацию для решения задач, связанных с достижением целей и задач образовательной деятельности.

Обеспеченность кадровыми условиями включает в себя:

- 1) укомплектованность образовательной организации педагогическими, руководящими и иными работниками;
- 2) уровень квалификации педагогических и иных работников образовательной организации, участвующих в реализации основной образовательной программы и создании условий для её разработки и реализации;
- 3) непрерывность профессионального развития педагогических работников образовательной организации, реализующей образовательную программу начального общего образования.

Укомплектованность образовательной организации педагогическими, руководящими и иными работниками характеризируется замещением 100% вакансий, имеющихся в соответствии с утверждённым штатным расписанием.

Сведения о кадрах (на 01.06.2022г) приведены в таблице:

		Кол-во/%
1.	Общая численность педагогических работников	16
2	Кроме того, учителя-внешние совместители	0
3	Педагогические работники, имеющие высшее образование	56
4	Педагогические работники, имеющие среднее профессиональное образование пед. направленности	44
5	Педагогические работники, стаж которых составляет	
	до 5 лет	0
	свыше 30 лет	3/19
6	Педагогические работники в возрасте	
	до 30 лет	0
	от 55 лет	4/25

Уровень квалификации педагогических и иных работников образовательной организации, участвующих в реализации основной образовательной программы и создании условий для её разработки и реализации, характеризуется наличием документов о присвоении квалификации, соответствующей должностным обязанностям работника.

Основой для разработки должностных инструкций, содержащих конкретный перечень должностных обязанностей работников, с учётом особенностей организации труда и управления, а также прав, ответственности и компетентности работников образовательной организации, служат квалификационные характеристики, указанные в квалификационных справочниках, и (или) профессиональных стандартах (при наличии).

В основу должностных обязанностей положены представленные в профессиональном стандарте «Педагог (педагогическая деятельность в сфере дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего образования) (воспитатель, учитель)» обобщённые трудовые функции, которые могут быть поручены работнику, занимающему данную должность.

Уровень квалификации педагогических и иных работников образовательной организации, участвующих в реализации основной образовательной программы и создании условий для еёразработки и реализации, характеризуется также результатами аттестации — квалификационными категориями.

Аттестация педагогических работников в соответствии с Федеральным законом «Об образовании в Российской Федерации» (ст. 49) проводится в целях подтверждения их соответствия занимаемым должностям на основе оценки их профессиональной деятельности, с учётом желания педагогических работников вцелях установления квалификационной категории. Проведение аттестации педагогических работников в целях подтверждения их соответствия занимаемым должностям осуществляетсяне реже одного раза в пять лет на основе оценки их профессиональной деятельности аттестационными комиссиями, самостоятельно формируемыми образовательной организацией.

Категория	Подтверждение уровня квалификации результатами аттестации			
работников	на соответствие занимаемой	квалификационная категория (кол-во чел, %)		
	должности (кол-во чел,/ %)	первая	высшая	
Педагогические работники	2/100	0/0	0/0	
Учителя	8/58	3/21	3/21	

Кроме того, образовательная организация укомплектована вспомогательным персоналом, обеспечивающим создание и сохранение условий материально-технических и информационно-методических условий реализации основной образовательной программы.

Профессиональное развитие и повышение квалификации педагогических работников. Основным условием формирования и наращивания необходимого и достаточного кадрового потенциала образовательной организации является обеспечение адекватности системы непрерывного педагогического образования происходящим изменениям в системе образования вцелом.

Непрерывность профессионального развития педагогических и иных работников образовательной организации, участвующих в разработке и реализации основной образовательной программы начального общего образования, характеризуется долей работников, повышающих квалификацию не реже 1 раза в 3 года.

Используются следующие формы повышения квалификации:

- курсы повышения квалификации;
- участие в конференциях, обучающих семинарах и мастер-классах;
- дистанционное образование;
- участие в различных педагогических проектах, публикация дидактических и методических материалов.

Актуальные вопросы реализации программы начального общего образования рассматриваются методическими объединениями, действующими в МБОУ "ПеОШ", а также методическими объединениями всфере общего образования, действующими на муниципальном и региональном уровнях.

Педагогическими работниками определяют для себя методические темы, отражающие их непрерывное профессиональное развитие.

3.5.2. Психолого-педагогические условия реализацииосновной образовательной программы начального общего образования

Психолого-педагогические условия, созданные в образовательной организации, обеспечивают исполнение требований ФГОС НОО к реализации основной образовательной программы начального общего образования, в частности:

- 1) обеспечивают преемственность содержания и форм организации образовательной деятельности при реализации образовательных программ начального, основного и среднего общего образования;
- 2) способствуют социально-психологической адаптации обучающихся к условиям образовательной организации с учётом специфики их возрастного психофизиологического развития, включая особенности адаптации к социальной среде;
- 3) способствуют формированию и развитию психолого-педагогической компетентности работников образовательной организации и родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся;
- 4) обеспечивают профилактику формирования у обучающихся девиантных форм поведения, агрессии и повышенной тревожности.

В образовательной организации психолого-педагогическое сопровождение реализации программы начального общего образования осуществляется квалифицированными специалистами в количестве 2 человек: педагогом-психологом; учителем-дефектологом; социальным педагогом.

В процессе реализации основной образовательной программы начального общего образования образовательной организацией обеспечивается психолого-педагогическое сопровождение участников образовательных отношений посредством системной деятельности и отдельных мероприятий, обеспечивающих:

- 1) формирование и развитие психолого-педагогической компетентности всех участников образовательных отношений;
- 2) сохранение и укрепление психологического благополучия и психического здоровья обучающихся;
 - 3) поддержка и сопровождение детско-родительских отношений;
 - 4) формирование ценности здоровья и безопасного образа жизни;
- 5) дифференциация и индивидуализация обучения и воспитания с учётом особенностей когнитивного и эмоциональногоразвития обучающихся;
- 6) мониторинг возможностей и способностей обучающихся, выявление, поддержка и сопровождение одарённых детей;
 - 7) создание условий для последующего профессионального самоопределения;
 - 8) формирование коммуникативных навыков в разновозрастной среде и среде сверстников;
 - 9) поддержка детских объединений, ученического самоуправления;
 - 10) формирование психологической культуры поведения в информационной среде;
 - 11) развитие психологической культуры в области использования ИКТ.

В процессе реализации основной образовательной программы осуществляется индивидуальное психолого-педагогическоесопровождение всех участников образовательных отношений, в том числе:

- обучающихся, испытывающих трудности в освоении программы основного общего образования, развитии и социальной адаптации;
 - обучающихся, проявляющих индивидуальные способности, и одарённых;
 - обучающихся с ОВЗ;
- педагогических, учебно-вспомогательных и иных работников образовательной организации, обеспечивающих реализацию программы начального общего образования;
 - родителей (законных представителей) несовершеннолетнихобучающихся.

Психолого-педагогическая поддержка участников образовательных отношений реализуется диверсифицировано, на уровне образовательной организации, классов, групп, а также на индивидуальном уровне.

В процессе реализации основной образовательной программы используются такие формы психолого-педагогического сопровождения, как:

- 1) диагностика, направленная на определение особенностей статуса обучающегося;
- 2) консультирование педагогов и родителей (законных представителей), которое осуществляется педагогическим работником и психологом с учётом результатов диагностики, а также администрацией образовательной организации;

3) профилактика, экспертиза, развивающая работа, просвещение, коррекционная работа, осуществляемая в течение всего учебного времени

3.5.3. Финансово-экономические условия реализации образовательной программы начального общего образования

Финансовое обеспечение реализации образовательной программы начального общего образования опирается на исполнение расходных обязательств, обеспечивающих государственные гарантии прав на получение общедоступного и бесплатного начального общего образования. Объём действующих расходных обязательств отражается в государственном задании образовательной организации.

Государственное задание устанавливает показатели, характеризующие качество и (или) объём (содержание) государственной услуги (работы), а также порядок её оказания (выполнения).

Финансовое обеспечение реализации образовательной программы начального общего образования МБОУ "ПеОШ" осуществляется исходя из расходных обязательств на основе муниципального задания по оказанию образовательных услуг.

Обеспечение государственных гарантий реализации прав на получение общедоступного и бесплатного начального общего образования в общеобразовательных организациях осуществляется в соответствии с нормативами, определяемыми органами государственной власти субъектов Российской Федерации.

Норматив затрат на реализацию образовательной программы начального общего образования — гарантированный минимально допустимый объём финансовых средств в год в расчёте на одного обучающегося, необходимый для реализации образовательной программы начального общего образования, включая:

- 1) расходы на оплату труда работников, участвующих в разработке и реализации образовательной программы начальногообщего образования;
 - расходы на приобретение учебников и учебных пособий, средств обучения;
- 3) прочие расходы (за исключением расходов на содержание зданий и оплату коммунальных услуг, осуществляемых из местных бюджетов).

Нормативные затраты на оказание муниципальной услуги определяются по каждому виду и направленности образовательных программс учётом форм обучения, типа образовательной организации, сетевой формы реализации образовательных программ, образовательных технологий, обеспечения дополнительного профессионального образования педагогическим работникам, обеспечения безопасных условий обучения и воспитания, охраны здоровья обучающихся, а также с учётом иных предусмотренных законодательством особенностей организации и осуществления образовательной деятельности (для различных категорий обучающихся), за исключением образовательной деятельности, осуществляемой в соответствии с образовательными стандартами, в расчёте на одного обучающегося, если иное неустановлено законодательством РФ или субъекта РФ.

Органы местного самоуправления вправе осуществлять за счёт средств местных бюджетов финансовое обеспечение предоставления начального общего образования муниципальными общеобразовательными организациями в части расходов на оплату труда работников, реализующих образовательную программу начального общего образования, расходов на приобретение учебников и учебных пособий, средств обучения, игр, игрушек сверх норматива финансового обеспечения, определённого субъектом Российской Федерации.

В расходы местного бюджета включаются расходы, связанные с организацией подвоза обучающихся к образовательной организации для реализации основной образовательной программы начального общего образования. Подвоз детей осуществляется из д.Ванькино, Поздянка, Батерики, Покровка, Мартеллы.

Нормативные затраты на оказание муниципальных услуг включают в себя затраты на оплату труда педагогических работников с учётом обеспечения уровня средней заработной платы педагогических работников за выполняемую преподавательскую работу и другую работу, определяемого в соответствии с Указами Президента Российской Федерации, нормативно-правовыми актами Правительства Российской Федерации, органов государственной власти субъектов Российской Федерации, органов местного самоуправления. Расходы на оплату труда педагогических работников не могут быть ниже уровня, соответствующего средней заработной плате в Пермском крае.

В связи с требованиями ФГОС НОО при расчёте регионального норматива учитываются затраты рабочего времени педагогических работников образовательных организаций на урочную и внеурочную деятельность.

Формирование фонда оплаты труда образовательной организации осуществляется в пределах объёма средств образовательной организации на текущий финансовый год, установленного в соответствии с нормативами финансового обеспечения, определёнными органами государственной власти субъекта Российской Федерации, количеством обучающихся, соответствующими поправочными коэффициентами (при их наличии) и локальным нормативным актом образовательной организации, устанавливающим положение об оплате труда работников образовательной организации.

Размеры, порядок и условия осуществления стимулирующих выплат определяются локальным

нормативным актом образовательной организации. В локальных нормативных актах о стимулирующих выплатах определены критерии и показатели результативности и качества деятельности образовательной организации и достигнутых результатов. В них включаются: динамика учебных достижений обучающихся, активность их участия во внеурочной деятельности; использование педагогическими работниками современных педагогических технологий, в том числе здоровьесберегающих; участие в методической работе, распространение передового педагогического опыта; повышение уровня профессионального мастерства и др.

В распределении стимулирующей части фонда оплаты труда учитывается мнение Управляющего совета. При реализации основной образовательной программы с привлечением ресурсов иных организаций, на условиях сетевого взаимодействия образовательная организация разрабатывает финансовый механизм взаимодействия между образовательной организацией и организациями дополнительного образования детей, а также другими социальными партнерами, организующими внеурочную деятельность обучающихся, и отражает его в своих локальных нормативных актах.

Взаимодействие осуществляется на основе соглашений и договоров о сетевой форме реализации образовательных программ на проведение занятий в рамках кружков, секций, клубов и др. по различным направлениям внеурочной деятельности на базе образовательной организации (организации дополнительного образования);

Календарный учебный график реализации образовательной программы, примерные условия образовательной деятельности, включая примерные расчёты нормативных затрат оказания муниципальных услуг по реализации образовательной программы разрабатываются в соответствии с Федеральным законом № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» (ст. 2, п. 10).

Примерный расчёт нормативных затрат оказания государственных услуг по реализации образовательной программы начального общего образования соответствует нормативным затратам, определённым Приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 22 сентября 2021 г. № 662 «Об утверждении общих требований к определению нормативных затрат на оказание муниципальных услуг в сфере дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего, среднего профессионального образования, дополнительного образования детей и взрослых, дополнительного профессионального образования для лиц, имеющих или получающих среднее профессиональное образование, профессионального обучения, применяемых при расчёте объёма субсидии на финансовое обеспечение выполнения государственного (муниципального) задания на оказание государственных (муниципальных) услуг (выполнение работ) государственным (муниципальным) учреждением» (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 15 ноября 2021 г., регистрационный № 65811).

Примерный расчёт нормативных затрат оказания государственных услуг по реализации образовательной программы начального общего образования определяет нормативные затраты субъекта Российской Федерации (муниципального образования), связанные с оказанием государственными (муниципальными) организациями, осуществляющими образовательную деятельность, государственных услуг по реализации образовательных программ в соответствии с Федеральным законом «Об образовании в Российской Федерации» (ст. 2, п. 10).

Финансовое обеспечение оказания государственных услуг осуществляется в пределах бюджетных ассигнований, предусмотренных образовательной организацией на очередной финансовый год.

3.5.4. Информационно-методические условия реализации программы начального общего образования Информационно-образовательная среда как условие реализации программы начального общего образования

В соответствии с требованиями ФГОС НОО реализация программы начального общего образования обеспечивается современной информационно-образовательной средой.

Под **информационно-образовательной средой (ИОС)** образовательной организации понимается открытая педагогическая система, включающая разнообразные информационные образовательные ресурсы, современные информационно-коммуникационные технологии, позволяющие организовать дистанционную форму обучения, способствующие реализации требований ФГОС.

Основными компонентами ИОС являются:

- 1) учебно-методические комплекты по всем учебным предметам на языках обучения, определённых учредителем образовательной организации;
- 2) учебно-наглядные пособия (средства натурного фонда, печатные средства надлежащего качества демонстрационные и раздаточные, экранно-звуковые средства, мультимедийные средства);
- 3) фонд дополнительной литературы (детская художественная и научно-популярная литература, справочно-библиографические и периодические издания).

Образовательной организацией применяются информационно-коммуникационные технологии (ИКТ), в том числе с использованием электронных образовательных ресурсов и ресурсов Интернета, а также прикладные программы, поддерживающие административную деятельность и обеспечивающие

дистанционное взаимодействие всех участников образовательных отношений как внутри образовательной организации, так и с другими организациями социальной сферы и органами управления. Функционирование ИОС требует наличия в образовательной организации технических средств и специального оборудования.

Образовательная организация располагает службойтехнической поддержки ИКТ.

Информационно-коммуникационные средства и технологии обеспечивают:

- 1. достижение личностных, предметных и метапредметных результатов обучения при реализации требований ФГОС НОО;
 - 2. формирование функциональной грамотности;
- 3. доступ к учебным планам, рабочим программам учебных предметов, курсов внеурочной деятельности;
- 4. доступ к электронным образовательным источникам, указанным в рабочих программах учебных предметов, с целью поиска и получения информации (учебной и художественной литературе, коллекциям медиаресурсов на съёмных дисках,контролируемым ресурсам локальной сети и Интернета);
- 5. организацию учебной и внеурочной деятельности, реализация которых предусмотрена с применением электронного обучения, с использованием электронных пособий (обучающих компьютерных игр, тренажёров, моделей с цифровым управлением и обратной связью);
- 6. реализацию индивидуальных образовательных планов, осуществление самостоятельной образовательной деятельностиобучающихся при поддержке педагогических работников;
- 7. включение обучающихся в проектно-конструкторскую и поисково-исследовательскую деятельность;
- 8. проведение наблюдений и опытов, в том числе с использованием специального и цифрового оборудования;
 - 9. фиксацию и хранение информации о ходе образовательного процесса;
- 10. проведение массовых мероприятий, досуга с просмотром видеоматериалов, организацию театрализованных представлений, обеспеченных озвучиванием и освещением;
- 11. взаимодействие между участниками образовательного процесса, в том числе синхронное и (или) асинхронное взаимодействие посредством локальной сети и Интернета;
 - 12. формирование и хранение электронного портфолио обучающегося.

ИОС МБОУ "ПеОШ" предоставляет для участников образовательного процесса возможность:

- достижения обучающимися планируемых результатов освоения ООП НОО, в том числе для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья (OB3);
- развития личности, удовлетворения познавательных интересов, самореализации обучающихся, в том числе талантливых детей, через организацию учебной и внеурочной деятельности, социальных практик, включая общественно полезную деятельность, профессиональные пробы, практическую подготовку, систему курсов внеурочной деятельности, использование ресурсов ЦДО с Березовка;
- формирования функциональной грамотности обучающихся, включающей овладение ключевыми компетенциями, составляющими основу дальнейшего успешного образования;
- формирования социокультурных и духовно нравственных ценностей обучающихся, основ их гражданственности, российской гражданской идентичности и социально - профессиональных ориентаций;
- формирования у обучающихся опыта самостоятельной образовательной и общественной деятельности;
- формирования у обучающихся экологической грамотности, навыков здорового и безопасного для человека и окружающей его среды образа жизни;
- использования в образовательной деятельности современных образовательных технологий, направленных в том числе на воспитание обучающихся;
- обновления содержания программы основного общего образования, методик и технологий ее реализации в соответствии с динамикой развития системы образования, запросов обучающихся и их родителей (законных представителей) с учетом особенностей развития субъекта Российской Федерации;
- эффективного использования профессионального и творческого потенциала педагогических и руководящих работников организации, повышения их профессиональной, коммуникативной, информационной и правовой компетентности:
- эффективного управления организацией с использованием ИКТ, современных механизмов финансирования.

Организовано взаимодействие всех участников образовательных отношений через электронный журнал/дневник ЭПОС.Школа, сообщества школы и беседы в социальной сети ВКонтакте, электронную почту, сайт образовательной организации.

При работе в ИОС соблюдаются правила информационной безопасности при осуществлении коммуникации в школьном сообществе и мессенджерах, поиске, анализе и использовании информации в соответствии с учебной задачей, предоставлении персональных данных пользователей локальной сети и Интернета.

Электронная информационно - образовательная среда школы позволяет обучающимся осуществить:

- поиск и получение информации в локальной сети организации и Глобальной сети —
 Интернете в соответствии с учебной задачей (работа компьютерного класса до и после уроков);
- обработку информации для выступления с аудио , видео и графическим сопровождением;
- размещение продуктов познавательной, исследовательской и творческой деятельности на сайте и сообществе школы.;
 - выпуск школьных печатных изданий;
 - участие в массовых мероприятиях (конференциях, собраниях, представлениях, праздниках), обеспеченных озвучиванием, освещением и мультимедиа сопровождением.

Функционирование электронной информационно - образовательной среды требует соответствующих средств ИКТ и квалификации работников, ее использующих и поддерживающих.

Функционирование электронной информационно - образовательной среды соответствует законодательству Российской Федерации.

Характеристика информационно-образовательной среды:

	ларактеристика информационно-ооразовательной среды:					
№ п/п	Компоненты ИОС	Наличие компонентов ИОС	Сроки создания условий в соответствии с требованиями ФГОС НОО			
1	Учебники по всем учебным предметам в печатной форме в расчете не менее одного экземпляра учебника по предмету обязательной части учебного плана на одного обучающегося	в наличии				
2	Фонд дополнительной литературы художественной и научно-популярной, периодических изданий	в наличии				
3	Учебно - наглядные пособия (средства обучения): натурный фонд (натуральные природные объекты, коллекции промышленных материалов, наборы для экспериментов, коллекции народных промыслов и др.); модели разных видов; печатные средства (демонстрационные: таблицы, репродукции портретов и картин, альбомы изобразительного материала и др.; раздаточные: дидактические карточки, пакеты - комплекты документальных материалов и др.); экранно - звуковые (аудиокниги, фонохрестоматии, видеофильмы), мультимедийные средства (электронные приложения к учебникам, аудиозаписи, видеофильмы, электронные медиалекции, тренажеры, и др.)	в наличии				
4	Информационно - образовательные ресурсы Интернета (обеспечен доступ для всех участников образовательного процесса)	доступ обеспечен				
5	Технические средства, обеспечивающие функционирование ИОС	в наличии				
6	Программные инструменты, обеспечивающие функционирование ИОС	в наличии				
7	Служба технической поддержки функционирования ИОС	в наличии				

При работе в ИОС в МБОУ "ПеОШ" соблюдаются правила информационной безопасности при осуществлении коммуникации в школьных сообществах и мессенджерах, поиске, анализе и использовании информации в соответствии с учебной задачей, предоставлении персональных данных пользователей локальной сети и Интернета.

Образовательной организацией определяются необходимые меры и сроки по формированию компонентов ИОС для реализации принятых рабочих программ начального общего образования в соответствии с требованиями ФГОС НОО.

Перечень информационных ресурсов, используемых в образовательной деятельности:

1. Российская электронная школа. Большой набор ресурсов для обучения (конспекты, видео - лекции, упражнения и тренировочные занятия, методические материалы для учителя. Материалы можно смотреть без регистрации. https://resh.edu.ru/

- 2. «Учи.ру» интерактивные курсы по основным предметам и подготовке к проверочным работам, а также тематические вебинары по дистанционному обучению. Методика платформы помогает отрабатывать ошибки учеников, выстраивает их индивидуальную образовательную траекторию. https://uchi.ru/
- 3. «Яндекс. Учебник» более 45 тыс. заданий разного уровня сложности для школьников 1-5-x классов. В числе возможностей «Яндекс. Учебника» автоматическая проверка ответов и мгновенная обратная связь для обучающихся. https://education.yandex.ru/home/
- 4. Издательство «Просвещение» бесплатный доступ к электронным версиям учебно методических комплексов, входящих в Федеральный перечень. Для работы с учебниками не потребуется подключения к интернету. Информационный ресурс располагается по адресу https://media.prosv.ru/
- 5. «Академкнига/Учебник» on- line библиотека учебной литературы сайт http://akademkniga.ru
- 6. Издательство «Русское слово» доступ к электронным формам учебников из Федерального перечня, к рабочим тетрадям, методическим пособиям, интерактивным тренажёрам, а также сторонним ресурсам и авторским наработкам педагогов. https://pycckoe слово.pф/

3.5.5. Материально-технические условия реализации основной образовательной программы

Материально-техническая база образовательной организации обеспечивает:

- 1) возможность достижения обучающимися результатов освоения программы начального общего образования;
 - 2) безопасность и комфортность организации учебного процесса;
 - 3) соблюдение санитарно-эпидемиологических правил и гигиенических нормативов;
- 4) возможность для беспрепятственного доступа детей-инвалидов и обучающихся с ограниченными возможностями здоровья к объектам инфраструктуры организации.

В образовательной организации разработаныи закреплены локальными актами перечни оснащения и оборудования, обеспечивающие учебный процесс.

Критериальными источниками оценки материально-технических условий образовательной деятельности являются требования ФГОС НОО, лицензионные требования и условия Положения о лицензировании образовательной деятельности, утверждённого постановлением Правительства Российской Федерации 28 октября 2013 г. № 966, а также соответствующие приказы и методические рекомендации, в том числе:

- 1) СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодёжи», утверждённые постановлением Главного санитарного врача Российской Федерации № 2 от 28 сентября 2020 г.;
- 2) СанПиН 1.2.3685-21 «Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания», утверждённые постановлением Главного санитарного врача Российской Федерации № 2 от 28 января 2021 г.
- 3) перечень учебников, допущенных к использованию при реализации имеющих государственную аккредитацию образовательных программ начального общего, основного общего, среднего общего образования (в соответствии с действующим Приказом Министерства просвещения РФ);
- 4) Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 03.09.2019 г. № 465 «Об утверждении перечня средств обучения и воспитания, необходимых для реализации образовательных программ начального общего, основного общего и среднего общего образования, соответствующих современным условиям обучения, необходимого при оснащении общеобразовательных организаций в целях реализации мероприятий по содействию созданию в субъектах Российской Федерации (исходя из прогнозируемой потребности) новых мест в общеобразовательных организациях, критериев его формирования и требований к функциональному оснащению, а также норматива стоимости оснащения одного места обучающегося указанными средствами обучения и воспитания» (зарегистрирован 25.12.2019 № 56982):
- 5) аналогичные перечни, утверждённые региональными нормативными актами и локальными актами образовательной организации, разработанные с учётом особенностей реализации основной образовательной программы в образовательной организации;
- 6) Федеральный закон от 29 декабря 2010 г. № 436-ФЗ «О защите детей от информации, причиняющей вред их здоровьюи развитию» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2011, № 1, ст. 48; 2021, № 15, ст. 2432);
- 7) Федеральный закон от 27 июля 2006 г. № 152-ФЗ «О персональных данных» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2006, № 31, ст. 3451; 2021, № 1, ст. 58).

В МБОУ "ПеОШ" для реализации ООП НОО имеются в наличии:

- 4 общеучебных кабинета;
- 1 компьютерный класс (9 рабочих мест), 1 мобильный компьютерный класс (8 ноутбуков);
- спортивный зал с оборудованными раздевалками;

- помещение для проведения общешкольных мероприятий;
- библиотека с рабочими зонами: книгохранилищем и местом для чтения;
- столовая:
- административные и иные помещения;
- гардеробная, санузлы;

Все помещения обеспечены оборудованием для реализации основной образовательной программы начального общего образования. Состав комплекта средств обучения объединяет как современные средства обучения на базе цифровых технологий, так и традиционные - средства наглядности (печатные материалы, натуральные объекты, модели), а также лабораторное оборудование, приборы и инструменты для проведения натурных экспериментов и исследований, расходные материалы и канцелярские принадлежности.

Комплектование классов и учебных кабинетов формируется с учётом:

- 1) возрастных и индивидуальных психологических особенностей обучающихся;
- 2) ориентации на достижение личностных, метапредметных и предметных результатов обучения;
 - 3) необходимости и достаточности;
- 4) универсальности, возможности применения одних и тех же средств обучения для решения комплекса задач.

В основной комплект школьной мебели и оборудования входят:

- 1) доска классная;
- 2) стол учителя;
- 3) стул учителя (приставной);
- 4) столы ученические (регулируемые по высоте);
- 5) стулья ученические (регулируемые по высоте);
- 6) шкафы для хранения учебных пособий;

Мебель, приспособления, оргтехника и иное оборудование отвечают требованиям учебного назначения, максимально приспособлены к особенностям обучения, имеют сертификаты соответствия принятой категории разработанного стандарта (регламента).

В основной комплект технических средств входят:

- 1) компьютер/ноутбук учителя с периферией;
- 2) многофункциональное устройство/принтер, сканер, ксерокс (один на 3 учебных класса);
- 3) сетевой фильтр;

Освещенность и воздушно - тепловой режим, расположение и размеры рабочих, учебных зон и зон для индивидуальных занятий, обеспечивают возможность безопасной и комфортной организации всех видов учебной и внеурочной деятельности для всех участников образовательной деятельности.

Регулярно осуществляются санитарно - противоэпидемические мероприятия:

- контроль за санитарным состоянием помещений,
- контроль за организацией режима дня школьников,
- за проведением медицинских осмотров сотрудников, пищеблока, ежедневное проведение бракеража готовой пищи с отметкой в бракеражном журнале,
- своевременное проведение изоляции больных детей из класса, проведение осмотра контактных детей.

С целью создания широкого, постоянного и устойчивого доступа всех участников образовательных отношений к любой информации, связанной с реализацией основной образовательной программы, достижением планируемых результатов, организацией образовательной деятельности, обеспечивается функционирование школьного сервера, школьного сайта, локальной сети и доступа в информационную сеть Интернет.

3.5.6. Механизмы достижения целевых ориентиров в системе условий

Условия реализации основной образовательной программы:

- 1) соответствие требованиям ФГОС;
- 2) гарантия сохранности и укрепления физического, психологического и социального здоровья обучающихся;
- 3) обеспечение достижения планируемых результатов освоения примерной основной образовательной программы;
- 4) учёт особенностей образовательной организации, её организационной структуры, запросов участников образовательного процесса;
- 5) предоставление возможности взаимодействия с социальными партнёрами, использования ресурсов социума.

Развитие условий требует следующих изменений:

Условия	Что необходимо изменять			
Кадровые	Мотивация творческого и профессионального роста педагогов.			
	Прием на работу молодого специалиста.			
Психолого-	Введение комплексного мониторинга развития обучающихся в соответствии с			
педагогические	основными приоритетами ООП НОО			
Финансовые	Включение критерия в стимулирование педагогов за высокую			
	результативность реализации ООП НОО			
Материально-	Современная модернизация МТБ			
технические				
Учебно-методическое и	Пополнение школьной библиотеки, медиатеки ЭОР и ЦОР, приобретение			
информационное	учебников с электронным приложением.			
обеспечение	Приобретение методической и учебной литературы, соответствующей			
	ФГОС НОО.			

Система условий реализации образовательной программы базируется на результатах проведённой в ходе разработки программы комплексной аналитико-обобщающей и прогностической деятельности, включающей:

- 1) анализ имеющихся условий и ресурсов реализации образовательной программы начального общего образования;
- 2) установление степени соответствия условий и ресурсов образовательной организации требованиям ФГОС, а также целям и задачам образовательной программы образовательной организации, сформированным с учётом потребностей всех участников образовательной деятельности;
- 3) выявление проблемных зон и установление необходимых изменений в имеющихся условиях для приведения их в соответствие с требованиями ФГОС;
 - 4) разработку механизмов достижения целевых ориентиров в системе условий;
- 5) разработку сетевого графика (дорожной карты) создания необходимой системы условий для реализации требований ФГОС;

Сетевой график (дорожная карта) по формированию необходимой системы условий реализации образовательной программы

Направление	Мероприятия	Сроки
мероприятий		реализации или
		результат
 Нормативное 	1. Наличие решения органа государственно-общественного	имеется
обеспечение введения ФГОС	управления о введении в образовательной организации ФГОС HOO	
НОО	2. Разработка на основе примерной ООП НОО основной общеобразовательной программы НОО МБОУ "ПеОШ"	29 июня 2022г
	3. Утверждение новой редакции ООП	30 июня 2022г
	4. Обеспечение соответствия нормативной базы школы требованиям ФГОС НОО	соответствует
	5. Приведение должностных инструкций работников образовательной организации в соответствие с требованиями ФГОС НОО, тарифно-квалификационными характеристиками профессиональным стандартом и	сентябрь 2022г
	6. Определение списка учебников и учебных пособий, используемых в образовательной деятельности в соответствии с ФГОС НОО	ежегодно
	7. Разработка локальных актов, устанавливающих требования к различным объектам инфраструктуры образовательной организации с учётом требований к минимальной оснащённости учебной деятельности	по мере необходимости
	 8 Разработка и утверждение: — учебного плана; — рабочих программ учебных предметов, курсов, дисциплин, модулей; 	ежегодно
II. Финансовое обеспечение	— годового календарного учебного графика 1. Определение объёма расходов, необходимых для реализации ООП и достижения планируемых результатов	ежегодно

ΦΕΩΩ		
введения ФГОС	2. Корректировка локальных актов (внесение изменений в	ПО
НОО	них), регламентирующих установление заработной платы	необходимости
	работников образовательной организации, в том числе	
	стимулирующих надбавок и доплат, порядка и размеров	
	премирования	
	3. Заключение дополнительных соглашений к трудовому	ПО
	договору с педагогическими работниками	необходимости
III.	1. Обеспечение координации взаимодействия участников	постоянно
Организационное	образовательных отношений по организации введения	
обеспечение	ΦΓΟС ΗΟΟ	
введения ФГОС	2. Разработка и реализация моделей взаимодействия	ежегодно
НОО	образовательных организаций и организаций дополнительного	
	образования, обеспечивающих организацию внеурочной	
	деятельности	
	3. Разработка и реализация системы мониторинга	ежегодно
	образовательных потребностей обучающихся и родителей	
	(законных представителей)	
	по использованию часов вариативной части учебного плана и	
	внеурочной деятельности	
IV. Кадровое	1. Анализ кадрового обеспечения введения и реализации	ежегодно
обеспечение	ΦΓΟС ΗΟΟ	
введения ФГОС	2. Создание (корректировка) плана-графика повышения	ежегодно
НОО	квалификации педагогических и руководящих работников	
	образовательной организации в связи с введением ФГОС	
	HÔO	
	3. Разработка (корректировка) плана повышения	ежегодно
	квалификации с ориентацией на проблемы введения	
	ΦΓΟΣ ΗΟΟ	
V.	1. Размещение на сайте образовательной организации	ПО
Информационное	информационных материалово введении ФГОС НОО	необходимости
обеспечение	2. Широкое информирование родителей (законных	ПО
введения ФГОС	представителей) как участников образовательного процесса	необходимости
НОО	о введении и реализацииФГОС НОО	
	3. Обеспечение публичной отчётности образовательной	ежегодно
	организации о реализации ФГОС НОО	
VI. Материально-	1. Характеристика материально-технического обеспечения	ежегодно
техническое	введения и реализации ФГОС НОО	
обеспечение	2. Обеспечение соответствия материально-технической базы	постоянно
введения ФГОС	образовательной организации требованиям ФГОС НОО	
НОО	3. Обеспечение соответствия условий реализации ООП	постоянно
	противопожарным нормам, санитарно-эпидемиологическим	
	нормам, нормам охраны труда работников образовательной	
	организации	
	4. Обеспечение соответствия информационно-образовательной	постоянно
	среды требованиям ФГОС НОО:	
	5. Укомплектованность библиотечно-информационного	постоянно
	центра печатными и электронными образовательными	
	ресурсами;	
	наличие доступа образовательной организации к	
	электронным образовательным ресурсам (ЭОР), размещённым	
	в федеральных, региональных и иныхбазах данных.	
	6. Обеспечение контролируемого доступа участников	постоянно
	образовательных отношений к информационным	
	образовательным ресурсам локальной сети и Интернета.	
	1	1